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Вынужденная просадка 
В Росавиации заявили о нехватке денег на подготовку пилотов

Максим Талавринов

А виационные власти России за-
явили о нехватке средств на под-

готовку коммерческих пилотов. Ро-
савиация попросила правительство 
выделить на это деньги из федераль-
ного бюджета на период 2022–2024 го-
дов. Минтрансу, Минфину и агентству 
воздушного транспорта поручено про-
работать вопрос финансирования за-
купки тренажёров в том числе за счёт 
перевозчиков. На авиабизнес хотят 
частично переложить расходы по за-
купке учебных машин для образова-
тельных учреждений, указал источ-
ник «Известий» в одной из компаний. 
Но перевозчикам самим не хватает 
тренажёров для действующих пило-
тов, заявили в Red Wings. Подготовка 

лётчиков — государственная задача, 
но и авиакомпании должны быть за-
интересованы в качественном обуче-
нии пилотов, им необходимо тесно вза-
имодействовать с вузами, указывают 
эксперты.

В Росавиации заявили об отсут-
ствии достаточных средств на фи-
нансовое обеспечение материально-
технической базы образовательных 
учреждений и на подготовку коммер-
ческих пилотов для отрасли, в том 
числе на приобретение тренажёров. 
Об этом сказано в письме замруково-
дителя агентства Натальи Андриано-
вой главам «Аэрофлота», S7, «Уральских 
авиалиний», Azur Air, Nordwind, Red 
Wings, «Азимута», «ИрАэро» и грузо-
перевозчика AirBridgCargo 
(копия есть у «Известий»).

Всё в помощь
1,2 трлн получили пенсионеры от государства в 2020 году

Юлия Игнатьева

О бъём единовременной помощи 
пенсионерам из бюджетов всех 

уровней в 2020 году составил рекорд-
ную сумму в 1,2 трлн рублей. Об этом 
«Известиям» сообщили в Росстате. 2 сен-
тября 2021 года российские пенсионеры 
начали получать единовременные вы-
платы в сумме 10 тыс. рублей — на эти 
цели из Резервного фонда правитель-
ства поступило 433,3 млрд, на единов-
ременную помощь военным пенсионе-
рам — 21,1 млрд. Статистика фиксирует 
позитивную динамику в части доходов 

населения и иных социальных параме-
тров. Например, уровень безработицы 
уже упал до показателей 2019 года. Экс-
перты считают, что итоги семи месяцев 
2021-го в целом соответствуют логике 
восстановления экономики.

Росстат представил данные о соци-
ально-экономическом развитии стра-
ны за семь месяцев 2021 года. По ряду 
параметров Россия вышла на уровень 
«допандемийного» 2019-го.

Максимальный объём помощи не-
защищённым категориям населения, 
особенно пенсионерам, был оказан 
в 2020 году.

— 1 трлн 200 млрд рублей составили 
в 2020 году выплаты пенсионерам из фе-
дерального и местных бюджетов, — сооб-
щили «Известиям» в ведомстве.

Во втором квартале 2020 года феде-
ральное правительство в качестве допол-
нительных мер социальной поддержки 
населения в период пандемии выплатило 
семьям с низкими доходами, а также пен-
сионерам 359,4 млрд рублей, в третьем 
квартале — 255,6 млрд, свидетельствуют 
данные Росстата. «Уже в первом квартале 
2021 года пенсионерам было выплачено 
порядка 140 млрд рублей», — 
напомнило ведомство.

Знай наших
Историк Михаил Мягков — 
о том, как на почве интереса 
к прошлому своей страны любой 
школьник может найти общий 
язык с президентом  07

Дуга и недуги
Политолог Тимофей Бордачёв — 
о том, как падение Кабула 
изменит баланс сил  
в Большой Евразии  03

Одни прибыли
Аналитик Анатолий Гожий — 
о том, как атака «Мужского 
государства» на «Яндекс»  
стала фактором  
экономического влияния  06

Путин поднял  
главные проблемы 
Дальнего Востока 02

Когда ожидать  
новую промышленную 
революцию 02

Что войдёт  
во второй пакет 
программы 
поддержки  
IT-отрасли 02

Зачем мировому 
сообществу контакт 
с новыми властями 
Афганистана 03

Куда переедет 
«бабушка Агафья» 06

Российские эксперты 
присмотрелись  
к колумбийскому 
штамму 07

Сможет ли  
футбольная сборная 
добыть путёвку  
в Катар 08

В Афинах люди  
начали терять  
память — и что  
из этого вышло 08

«Запрет ввести легко, 
отменить его — гораздо 
тяжелее»
Замглавы Минэнерго Павел Сорокин —  
об ограничении экспорта бензина,  
прогнозных ценах и планах на рынок водорода
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«Пока не дешевеют 
лук и капуста»
Замглавы Минпромторга Виктор 
Евтухов — о снижении цен на овощи 
и мерах по сокращению стоимости  
перевозки продуктов
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Мечтать не бедно
Росимущество поддержало идею передачи конфиската малоимущим

Анна Каледина

Росимущество согласилось с целесо-
образностью инициативы о переда-

че нуждающимся части задержанных 
таможней товаров, а также нереализо-
ванного конфискованного имущества. 
Это следует из письма за подписью за-
мруководителя ведомства Алексея По-
номарёва в адрес Народного фронта, 
который выступил с этим предложени-
ем (копия документа есть у «Известий»). 
Росимущество сообщило о готовности 
к дальнейшей проработке предложе-
ний и законодательных инициатив. Экс-
перты не видят проблем с изменением 
нормативов, но отмечают, что важно 
проработать процедуру передачи то-
варов благотворительным организа-
циям. Именно они, как считают в ОНФ, 
должны стать операторами по распре-
делению такой помощи.

Письмо от Росимущества, кото-
рое есть в распоряжении «Известий», 
стало ответом на обращение Народ-
ного фронта. В начале августа орга-
низация выступила с предложением 
передавать малоимущим гражданам 
конфискованные таможней товары, 
которые подлежат уничтожению или 
не востребованы на торгах в течение 
определённого периода. Как уже пи-
сали «Известия», общественники от-
метили: ценные вещи уничтожаются 
партиями, притом что малоимущие 
граждане нуждаются в самом необ-
ходимом. И передача на благотвори-
тельные нужды конфиската могла бы 
стать важным элементом социальной 
политики, уверены «фрон-
товики».

«Я не думаю,  
что она состоится»
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков —  
о шансах на встречу Путина и Зеленского,  
новых властях в Кабуле и ВЭФ-2021

Елена Лория, Пётр Марченко, 
Татьяна Байкова

П андемия, судя по всему, с нами 
надолго, но это не значит, что 

нужно тормозить жизнь, заявил 
в интервью «Известиям» на ВЭФ-2021 
пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков. Он также сообщил, что 
вероятность встречи Владимира Пути-
на и Владимира Зеленского в этом году 
мала — есть проблемы с определением 
круга вопросов, которые могли бы об-
суждаться. Кроме того, Дмитрий Песков 
прокомментировал обмен заключён-
ными с США, рассказал, чего в РФ ждут 
от новых властей в Афганистане, и разъ-
яснил, в чём важность Восточного эконо-
мического форума.

Главный итог форума уже достигнут, 
если рассматривать его с той точки зре-
ния, что Россия, пожалуй, единственная 
страна в мире, которая в условиях пан-
демии может проводить подобные ме-
роприятия?

Рано пока говорить об итогах. Есть 
сторонники обобщающих цифр, кото-
рые считают, что эффективность фору-
ма выявляется в суммах тех контрактов 
и договоров, которые подписываются 
на полях. Но я придерживаюсь иной точ-
ки зрения — при всей важности подпи-
санных контрактов успех форума изме-
ряется интенсивностью общения его 
участников.

Давайте не забывать, что это де-
ловой форум и представители бизне-
са ищут партнёров, показывают себя 
и смотрят других. Кроме того, на фору-
ме они имеют возможность интерак-
тивного общения с правительством. 
С теми, кто обязан делать их работу лёг-
кой, с теми, кто обязан предоставлять 
им комфортные условия для бизнеса. 
Кроме того, конечно, сам факт, что фо-
рум начался, что он идёт и завтра будет 
пленарное заседание, имеет очень боль-
шое значение.

И то, что Россия, несмотря на про-
должающуюся пандемию, — а она про-
должается, провела питерский форум, 
а сейчас проводит ВЭФ, это очень-очень 
важно. Потому что пандемия, судя 
по всему, с нами надолго, но это не зна-
чит, что нужно тормозить 
жизнь. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Водным стилем
Паралимпийская  
сборная завоевала  
россыпь медалей  
в плавании

«Доля ипотеки в ВВП  
у нас 10,5%»
Замминистра экономического развития  
Илья Торосов — о низкой долговой  
нагрузке россиян, проектах из ФНБ  
и налоговых преференциях
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Подъёмный момент
Мишустин спрогнозировал сроки промышленной революции

Любовь Лежнева

П ятая промышленная революция мо-
жет произойти в ближайшие 20 лет, 

заявил премьер-министр Михаил Ми-
шустин 2 сентября на марафоне «Но-
вое знание». Скорее всего, это приведёт 
к исчезновению профессий, связанных 
с монотонной деятельностью. Как рас-
сказали «Известиям» в экспертном со-
обществе, в правительстве уже ана-
лизируется ситуация на рынке труда. 
Результаты исследования помогут 
подготовить новые курсы переквали-
фикации и актуализировать образо-
вательные программы. В этот же день 
на марафоне выступил и бывший сот-
рудник американских спецслужб Эд-
вард Сноуден, который рассказал о до-
ступе к личным данным пользователей 
в политических целях.

На площадке марафона «Новое 
знание» в первый учебный день уже 
выступил президент. Он рассказал 
подрастающему поколению о поли-
тических проблемах и дал жизненные 
советы. Не обошлось и без курьёзов. 
Вспоминая во время выступления 
Северную войну, Владимир Путин 
назвал её Семилетней, на что об-
ратил внимание один из учащихся. 
И хотя директор пожурил школьни-
ка, в Кремле заверили, что президент 
не обиделся.

Продолжить диалог с молодёжью 
решил и премьер. Основной темой его 
лекции стала стремительно меняюща-
яся экономика. Он предупредил, что 
в скором будущем многие профессии, 
связанные с монотонным трудом, ис-
чезнут. Профильные ведомства со-
вместно с экспертами изучают эти 
изменения и пытаются предугадать, 
кому в первую очередь потребуется 
господдержка, рассказала «Извести-
ям» председатель общественного со-
вета Минтруда Елена Тополева-Сол-
дунова. Помощь будет заключаться 

не только в подготовке новых курсов 
по переквалификации. Требуется в це-
лом актуализировать систему обра-
зования, чтобы люди не тратили своё 
время на изучение того, что через не-
сколько лет потеряет ценность.

В целом население всего мира, 
по словам председателя правитель-
ства, ждут большие потрясения, к ко-
торым нужно готовиться заранее.

— Между первой и второй промыш-
ленной революцией прошло 100–
120 лет. Между второй и третьей — 
всего около 50–70 лет. К четвёртой 
промышленной революции мы по-
дошли примерно через 20–30 лет по-
сле третьей. Не исключаю, что пятая 
совершится у нас на глазах, в ближай-
шие 10–20 лет. Может быть, начинаю-
щийся энергетический переход и сле-
дует рассматривать в качестве пятой 
промышленной революции, — сказал 
премьер во время своей лекции.

Для достижения экономических 
успехов, по его словам, страны долж-
ны быстро внедрять новые технологии. 
Однако, несмотря на очевидные плю-
сы цифровизации, в этом процессе есть 

и подводные камни — например, ста-
новится всё сложнее обеспечить без-
опасное хранение данных.

— Мы уже пользуемся многими бес-
платными сервисами, даже не задумы-
ваясь, чем мы расплачиваемся. Теми 
данными, которые потом перетека-
ют к цифровым платформам, чьи ус-
луги стали такими доступными. Соб-
ственность на личные данные — очень 

серьёзная проблема, которая пришла 
к человечеству, — заметил Михаил Ми-
шустин.

Об утечке информации не пона-
слышке знает бывший сотрудник аме-
риканских спецслужб Эдвард Сноуден, 
который тоже решил поговорить с мо-
лодым поколением в рамках марафона 
2 сентября. Он предупредил, что ком-
пании-производители в скором буду-
щем, возможно, сумеют получить дос-
туп к личным файлам на смартфонах. 
При этом персональная информация 
может быть использована не только для 
извлечения выгоды, но и в политиче-
ских целях.

— Компании больше не смогут при-
нимать решения, что именно искать, 
эти решения будут принимать прави-
тельства. Подумайте, Apple сможет 
отказать правительству США, Рос-
сии, правительству Китая или Герма-
нии, Франции, Великобритании? Раз-
умеется, ответ — нет, не смогут, если 
они хотят по-прежнему продавать свои 
продукты и услуги в этих странах, и это 
опасно, — сказал он.

Что же касается своей личной жиз-
ни, Эдвард Сноуден признался, что 
вряд ли сможет свободно разговари-
вать по-русски, но в обучении ему, на-
верное, будет помогать сын. Не питает 
он надежд и на получение Нобелевской 
премии, на которую был выдвинут вме-
сте с основателем компании WikiLeaks 
Джулианом Ассанжем.

Марафон «Новое знание» прохо-
дит с 1 по 3 сентября в Москве, Санкт-
Петербурге, Казани, Нижнем Новго-
роде, Сочи и Владивостоке. Перед 
участниками и зрителями марафона 
уже выступили мэр Москвы Сергей Со-
бянин, главврач клинической больни-
цы № 40 в Коммунарке Денис Проценко, 
глава Сбера Герман Греф, председатель 
госкорпорации «ВЭБ.РФ» Игорь Шува-
лов и другие общественные и государ-
ственные деятели.

«Я не думаю, что она 
состоится»
A Да, она может быть комби-

нированной, половина в оч-
ном, половина в цифровом формате. 
Но тем не менее я считаю, что практи-
ка проведения подобных мероприя-
тий и неостановка жизни чрезвычай-
но важны.

Дмитрий Сергеевич, готовится ли встре-
ча Владимира Путина и Владимира Зе-
ленского? И если нет, то почему Киев 
говорит о её подготовке на самом вы-
соком уровне?

Действительно, господин Зелен-
ский сказал, что он хотел бы встре-
титься с Путиным. Путин сказал, что 
он готов к общению.

Но любое общение на высшем уров-
не, оно: «А» — должно быть хорошо под-
готовлено и «Б» — должно преследовать 
определённые цели. В плане подготов-
ки имеются ещё проблемы с определе-
нием круга вопросов, которые могли 
бы обсуждаться. Владимир Зелен-
ский всё время настаивает на том, что-
бы обсуждать Крым, президент Путин 
не то чтобы не готов, но там нет суб-
станций для обсуждений.

Поэтому можно сказать, что ни одна 
из сторон не отвергает такой возможно-
сти, но при этом офис президента Украи-
ны и администрация президента России 
пока далеки от того, чтобы согласовать 
какую-то конкретную повестку.

То есть в этом году встречи не будет?
Я не думаю, что она состоится.

Украина заключила ряд соглашений 
с США. Следят ли в Кремле за контак-
тами Владимира Зеленского и Джо Бай-
дена и есть ли в этих соглашениях угро-
за национальной безопасности России?

Потенциально — да. Мы, конечно, 
самым внимательным образом отсле-
живали результаты этого визита. Ког-
да я говорю «потенциально да», я имею 
в виду прежде всего заявление, сделан-
ное о возможности членства Украины 
в НАТО. Всё-таки Зеленский настаивает 
на желании Украины вступить в НАТО, 
что как минимум половиной населения 
не поддерживается. В Вашингтоне по-
ложительно реагировали на такие евро-
атлантические устремления Украины.

Потенциально это для нас очень 
опасно, потому что НАТО таким обра-
зом продолжит привлечение своей во-
енной инфраструктуры к нашим гра-
ницам. Это вопрос, который повлечёт 
необходимость принятия каких-то кон-
трмер, чтобы провести балансировку 
ситуации, чтобы на 100% обеспечивать 
безопасность наших границ.

В целом, наверное, антироссийская 
риторика, которая звучала со стороны 
Зеленского, производит такое впечат-
ление, что задачи украинско-амери-
канской дружбы — это дружить про-
тив России.

Лестно, что наша страна так ак-
тивно фигурировала на повестке дня 
во время этих переговоров, но хотелось 

бы, чтобы это было со знаком плюс, 
а не со знаком минус.

Россия и США в Женеве договорились 
об обмене заключёнными. Каковы под-
вижки в этом направлении?

Россия и США не договорились 
об обмене заключёнными в Женеве. 
Тема заключённых россиян в амери-
канских тюрьмах и американцев, ко-
торые были осуждены в РФ, действи-
тельно поднималась, и президенты 
условились, что дальше продолжат об-
суждать эту тему. Но какого-либо про-
гресса пока достичь не удалось.

3 сентября — ключевой день форума, 
с участием президента. Что, с вашей 
точки зрения, будет главным посылом 
выступления главы государства?

Это Дальневосточный экономиче-
ский форум, поэтому, конечно же, пре-
зидент в первую очередь будет говорить 
о Дальнем Востоке. Это огромный реги-
он с потенциалом развития, который 
трудно оценить. Регион, граничащий 
с частью света, которая демонстриру-
ет уже на протяжении многих лет самое 
динамичное развитие на земном шаре. 
В первую очередь речь пойдёт об этом. 
Но, как показывает практика, не обхо-
дится без вопросов модераторов о са-
мых насущных темах. Так или иначе — 
глобальные темы оказывают влияние 
и на развитие Дальнего Востока.

Будет ли обсуждаться Афганистан?
Я не сомневаюсь, будет. Сейчас 

это настолько важная тема, что вряд 
ли она останется без внимания. Дело 
в том, что нам всем ещё предстоит по-
нять и увидеть первые шаги руковод-
ства «Талибана» (движение запрещено 
в России). Они сформулировали не-
кую структуру власти, провели пер-
вое назначение, но в чём конкретно бу-
дут выражаться первые шаги талибов 
у руля Афганистана — посмотрим. Для 
нас важно, чтобы Афганистан не стал 
прибежищем для большого количе-
ства террористических групп, как это 
было 20 лет назад, и для нас важно, что-
бы были приняты меры для пресечения 
наркотрафика.

Новости  

« НЕ ИСКЛЮ-
ЧАЮ, ЧТО ПЯТАЯ 
ПРОМЫШЛЕН-

НАЯ РЕВОЛЮЦИЯ СОВЕР-
ШИТСЯ У НАС НА ГЛАЗАХ, 
В БЛИЖАЙШИЕ 10–20 ЛЕТ. 
МОЖЕТ БЫТЬ, НАЧИНАЮ-
ЩИЙСЯ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ 
ПЕРЕХОД И СЛЕДУЕТ РАС-
СМАТРИВАТЬ В ТАКОМ КА-
ЧЕСТВЕ

« В ПЛАНЕ ПОДГО-
ТОВКИ ИМЕЮТ-
СЯ ЕЩЁ ПРОБЛЕ-

МЫ С ОПРЕДЕЛЕНИЕМ КРУГА 
ВОПРОСОВ. ЗЕЛЕНСКИЙ 
ВСЁ ВРЕМЯ НАСТАИВАЕТ НА 
ТОМ, ЧТОБЫ ОБСУЖДАТЬ 
КРЫМ, ПРЕЗИДЕНТ ПУТИН 
НЕ ТО ЧТОБЫ НЕ ГОТОВ, НО 
ТАМ НЕТ СУБСТАНЦИЙ ДЛЯ 
ОБСУЖДЕНИЙ

Пути IT
Власти готовят второй пакет мер поддержки отрасли

Дмитрий Лару

О тток населения с Дальнего Восто-
ка свидетельствует о том, что пока 

мер поддержки этой территории недо-
статочно. Об этом Владимир Путин за-
явил на совещании по вопросам соци-
ально-экономического развития ДФО, 
которое он провёл 2 сентября во Вла-
дивостоке на полях ВЭФ. При этом пре-
зидент назвал исторической задачей 
приумножение населения в регионе. 
Глава государства обратил внимание 
на нехватку врачей на Дальнем Вос-
токе, а также потребовал не завышать 
цены на авиабилеты и обеспечить мо-
бильность граждан по всей стране. Как 
заявил первый вице-премьер Андрей 
Белоусов, власти расширят програм-
му субсидирования авиабилетов для 
всех категорий жителей Дальнего Вос-
тока с 11 маршрутов до 21.

�� СШИВАНИЕ СТРАНЫ

Несмотря на то что в России была за-
пущена нацпрограмма развития Даль-
него Востока до 2035 года, многие во-
просы по-прежнему требуют особого 
внимания со стороны властей.

В частности, это касается авиасо-
общения. Сейчас действует програм-
ма субсидирования билетов на рей-
сы с Дальнего Востока в европейскую 
часть страны. Она охватывает не толь-
ко льготные категории населения, 
но и всех жителей ДФО.

— Однако в некоторых регионах 
граждане в этом году не смогли купить 
льготные авиабилеты: либо исчерпан 
лимит билетов, хотя до конца года 
ещё много времени, либо регион во-
все не получил субсидии, — подчерк-
нул Владимир Путин.

Такая ситуация недопустима, по-
скольку важно обеспечить свободное 
передвижение граждан по всей стране, 
считает он. В связи с этим президент 
призвал создать систему, которая поз-
волит каждый год автоматически вы-
делять субсидии на перевозки с Даль-
него Востока.

Кроме того, он заявил о необходи-
мости повысить транспортную свя-
занность между субъектами феде-
рального округа. По мнению главы 
государства, нужно расширять сеть 
внутрирегиональных маршрутов и об-
новлять авиапарк на этих рейсах. Сей-
час на базе перевозчика «Аврора» уже 
создана Единая дальневосточная ави-
акомпания, которая в июле перевезла 
первых пассажиров.

— Обращаю внимание: самолёты 
должны летать по тем направлени-
ям, которые нужны гражданам. При 
этом важно, чтобы цена авиабилетов 
была, что называется, подъёмной для 
людей, только в этом случае пассажи-

ропоток авиакомпании будет расти. 
Покупательная способность тех, кто 
эту услугу получает, должна соответ-
ствовать стоимости билета, — отме-
тил глава РФ.

Президент также предложил изба-
вить малые аэропорты от избыточных 
требований к их работе. По его словам, 
многие населённые пункты в ДФО на-
ходятся в удалённых местах, в резуль-
тате чего авиаперелёт — единственный 
способ связи с другими городами. При 
этом малые аэропорты, даже если сюда 
прилетает лишь несколько рейсов в не-
делю, обязаны выполнять почти те же 
требования, что и крупные хабы. Это 
касается, например, безопасности ин-
фраструктуры, наличия специальных 
групп быстрого реагирования, пояс-
нил Владимир Путин.

В целом транспортная ситуация 
на Дальнем Востоке становится сдер-
живающим фактором для социально-

экономического развития этой терри-
тории, а если учитывать её потенциал, 
то и всей страны, считает ректор РТУ 
МИРЭА Станислав Кудж.

— Этот вопрос нуждается в ускорен-
ном решении прежде всего с точки зре-
ния пассажирских перевозок. Важным 
остаётся вопрос мобильности студен-
тов и учащихся: они должны иметь воз-
можность приезжать учиться в другие 
регионы. А помимо учёбы ещё значи-
мыми являются вопросы студенческо-
го экологического туризма и волонтёр-
ских проектов — и это тоже во многом 
зависит от транспортной инфраструк-
туры, — сказал эксперт «Известиям».

Первый вице-премьер Андрей Бело-
усов во время совещания сообщил, что 
власти планируют расширить програм-
му субсидирования авиабилетов для 
всех категорий жителей Дальнего Вос-
тока с 11 маршрутов до 21 в 2022-м. Кроме 
того, он предложил ограничить количе-

ство льготных авиаперелётов на одного 
человека, так как билеты зачастую при-
обретаются для бизнес-поездок.

�� В ПОИСКЕ ВРАЧЕЙ

На совещании также затрагивались 
проблемы в медицине. Владимир Пу-
тин обратил внимание на нехватку вра-
чей и необходимость обновления пер-
вичного звена здравоохранения. Кроме 
того, в субъектах ДФО зачастую отсут-
ствует инфраструктура для реабили-
тации граждан, в том числе и тех, кто 
переболел коронавирусом, добавил он.

— На Дальнем Востоке много неболь-
ших населённых пунктов, расстояние 
между которыми может достигать со-
тен километров, и действующая мо-
дель финансирования здравоохране-
ния здесь зачастую хромает. Людям 
не всегда доступна качественная меди-
цинская помощь, оснащение поликли-
ник, ФАПов порой оставляет желать 
лучшего, — сказал Владимир Путин.

По словам губернатора Магадан-
ской области Сергея Носова, финанси-
рование по системе ОМС за выполнен-
ные объёмы медпомощи не работает 
в населённых пунктах с населением 
меньше 10 тыс. человек.

« МНОГИЕ НАСЕЛЁННЫЕ ПУНКТЫ В ДФО НАХОДЯТСЯ В 
УДАЛЁННЫХ МЕСТАХ, В РЕЗУЛЬТАТЕ ЧЕГО АВИАПЕРЕ-
ЛЁТ — ЕДИНСТВЕННЫЙ СПОСОБ СВЯЗИ С ДРУГИМИ 

ГОРОДАМИ. ПРИ ЭТОМ МАЛЫЕ АЭРОПОРТЫ ОБЯЗАНЫ ВЫПОЛ-
НЯТЬ ПОЧТИ ТЕ ЖЕ ТРЕБОВАНИЯ, ЧТО И КРУПНЫЕ ХАБЫ

Максим Ходыкин

В рамках помощи отечественной IT-
отрасли «Единая Россия» предложи-

ла снизить административную нагрузку 
на компании, поддержать российские 
продукты на зарубежных рынках, ис-
пользовать наше ПО в школах, а также 
создать специальный фонд поддерж-
ки разработки игровых проектов. Эти 
и другие меры на совместном совеща-
нии партии и правительства обсудили 
2 сентября. Опрошенные «Известиями» 
эксперты поддержали инициативы, од-
нако отметили ряд проблем, которые 
ещё необходимо решить.

Один из первых осенних дней «Еди-
ная Россия» посвятила обсуждению 
мер поддержки отечественной IT-
отрасли. В совещании приняли участие 
члены правительства, партии, а также 
представители экспертного сообще-
ства. В начале встречи секретарь генсо-
вета ЕР Андрей Турчак напомнил о ме-
рах, которые уже были приняты для 
поддержки сферы. Среди них умень-
шение налогов на прибыль и снижение 
платежей в государственные внебюд-
жетные фонды. «Речь идёт о десятках 
миллиардов рублей, которые теперь IT-
компании могут направить на своё раз-
витие», — отметил Андрей Турчак.

— «Единая Россия» продолжила 
вести с правительством и эксперт-
ным сообществом работу по подго-
товке второго пакета мер поддерж-
ки IT-отрасли. Он включает десятки 
различных мероприятий. Среди них 
стимулирование использования оте-
чественного программного обеспече-
ния, снижение административной на-
грузки на IT-компании, продвижение 
отечественных IT-продуктов на зару-
бежных рынках, формирование инсти-
тута IT-омбудсмена, — перечислил се-
кретарь Андрей Турчак.

Он добавил, что в программу вош-
ли мероприятия по обеспечению всех 

учителей и врачей скорой помощи рос-
сийскими планшетами на базе отече-
ственной операционной системы. Так-
же планируется создать специальный 
фонд поддержки разработки игровых 
проектов. В их число войдут также 
и компьютерные игры, популяризую-
щие русскую культуру и историю, до-
бавил Андрей Турчак.

Совместную работу партии и пра-
вительства в своём выступлении от-
метил и вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко.

— Комплекс мер, который очень 
сильно изменился с первоначальных 
идей, включает большой перечень 
сфер. Это образование, здравоох-
ранение, подготовка кадров, искус-
ственный интеллект, информацион-
ная безопасность. Но прежде всего 
этот комплекс направлен на стимули-
рование отечественных IT-решений, 
защиту интересов бизнеса от недо-
бросовестного уголовного преследо-
вания, — перечислил зампред кабмина.

Он также подчеркнул, что в процес-
се работы шёл активный диалог с пред-
ставителями отрасли, гражданами 
страны, экспертами и специалистами.

При этом глава Минцифры Максут 
Шадаев отметил: второй пакет мер 
нацелен на повышение внутреннего 
спроса на российские IT-продукты. 
По итогам совещания вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко заявил, что бу-
дет рекомендовать Михаилу Мишу-
стину утвердить второй пакет мер под-
держки IT-отрасли.

Член пятёрки лидеров списка «Еди-
ной России» на выборах в Госдуму Елена 
Шмелёва, в свою очередь, предложила 
использовать в школах отечественное 
программное обеспечение. А другой 
представитель партии, главврач боль-
ницы в Коммунарке Денис Проценко за-
метил, что применение цифровых тех-
нологий в медицине позволит повысить 
качество оказания помощи пациентам.

Особый край державы
Как президент предлагает справляться с оттоком населения, нехваткой врачей              и дорогими билетами в ДФО

Ал
ек

са
нд

р 
Ас

та
ф

ье
в 

| Р
И

А 
Но

во
ст

и
Ев

ге
ни

й 
Па

ул
ин

 | 
РИ

А 
Но

во
ст

и



03izvestia.ru
Известия

Пятница, 3 сентября 2021

 Новости

«Уровень стабильности вернулся в Кабул»
Посол Пакистана в России Шафкат Али Хан — о признании талибов и формировании правительства в Афганистане

Валентин Трушнин, Любовь Лежнева

Все страны должны взаимодейство-
вать с «Талибаном» (движение запре-

щено в РФ), чтобы победить терроризм. 
Об этом в интервью «Известиям» заявил 
посол Исламской Республики Паки-
стан в России Шафкат Али Хан. Он так-
же рассказал о том, что его страна под-
держивает суверенный и процветающий 
Афганистан и надеется на появление ин-
клюзивного правительства в соседней 
республике.

Не секрет, что Пакистан обладает 
огромным влиянием в регионе Цен-
тральной Азии. Что он сейчас делает 
для стабилизации ситуации на паки-
стано-афганской границе?

К сожалению, сейчас в Афганистане 
происходит трагедия, которая приве-
ла к большому числу жертв. И эта не-
стабильность пробирается наружу. По-
следствия этой ситуации будет на себе 
ощущать прежде всего Пакистан. Сей-
час, по неофициальным данным, к нам 
бежали более 4 млн человек. Мы про-
должаем заботиться об этих людях, 
хотя у нас ограниченные ресурсы.

Мы надеемся, что все международ-
ные силы объединятся для стабилиза-
ции ситуации в Афганистане. Но процесс 
установления мира должен быть осно-
ван с учётом волеизъявления афганско-
го народа. Пакистан (как и Россия) не за-
крыл посольство, мы общаемся с новой 
властью. «Талибан» — новая реальность. 
Но мы стремимся создать стабильность 
в Афганистане в долгосрочной перспек-
тиве. Важно, чтобы мы помогли появле-
нию в этой стране инклюзивного прави-
тельства, которое бы представляло все 
этнические группы и политические силы.

Прямо сейчас растёт чувство неу-
веренности, и это нормально, ведь ре-
жим пал, и скорость этого падения была 
выше ожидаемой. Все были удивлены. 
Мы пытаемся справиться с ситуацией, 
ведь мы видим цифры беженцев. Паки-
стан, Россия, Иран и другие страны — все 
общаются с властями в Кабуле и про-
должают подталкивать их к инклюзив-
ному правительству и установлению 
мира в Афганистане, потому что в этом 
заинтересованы все страны региона.

Как вы оцениваете первые шаги новых 
властей «Талибана»?

Их заявления очень воодушевляют. 
Например, они утверждают, что полно-
стью согласны с идеей инклюзивного 
правительства. Они говорят о социаль-
ных правах и об образовании. Между-
народное сообщество должно быть 
в контакте с властями Кабула, чтобы 
привести их к инклюзивному прави-

тельству и побудить «Талибан» выпол-
нять заявления, которые они сделали. 
Уровень стабильности вернулся в Ка-
бул. Сейчас там тишина и покой.

А как вы оцениваете международную во-
влечённость в проблемы Афганистана?

Коллапс администрации Ашрафа 
Гани был таким неожиданным и таким 
быстрым, что было очевидно: будет 
хаос, который мы позднее видели в аэ-
ропорту Кабула. Никто в Москве, Исла-
мабаде или Вашингтоне не ожидал, что 
за считаные часы режим падёт. Запад-
ные страны были более заинтересова-
ны в эвакуации граждан, солдат и лю-
дей, с которыми они работали. Весь хаос 
возник из-за отсутствия правитель-
ства. Нужно было время, чтобы «Тали-
бан» установил стабильность в Кабуле.

Основная платформа для поиска 
правильного политического решения — 
расширенная тройка, в которую вхо-
дят Китай, США, Россия и Пакистан. 
Нас очень воодушевляет, что Москва 
оставила своё посольство в Кабуле, 
как и Китай, Иран, Пакистан. Сейчас 
происходит нормализация ситуации 
в Кабуле. Для этого необходима также 
гуманитарная помощь и финансовая 
поддержка. Кроме того, большую роль 
играет борьба с терроризмом. Чтобы 
добиться успеха в этом, нам нужна во-
влечённость международного сооб-
щества и общение с властями Кабула.

Не секрет, что в Афганистане есть много 
террористов. И из ИГИЛ (группировка за-
прещена в РФ), и из других радикальных 
группировок. Какие риски несёт сейчас 
Пакистан в связи с тем, что он принима-
ет большое число беженцев?

За последние 15 лет более 80 тыс. па-
кистанцев погибли из-за террористов. 
Это нанесло очень серьёзный урон эко-
номике. Прямые убытки составляют 
$150 млрд. Прямо сейчас самая серьёз-
ная угроза для Пакистана — это так на-
зываемый «Техрик-е Талибан Паки-
стан» (ТТП, запрещён в РФ). Мы провели 
успешную контртеррористическую опе-

рацию, и они сбежали в Афганистан и пы-
тались перегруппироваться там. Есть 
страны, которые оказывают им финан-
совую и материальную поддержку. Это 
остаётся для нас прямой угрозой, и нас 
воодушевляют заявления администра-
ции «Талибана» в Кабуле, согласно кото-
рым они не позволят Афганистану стать 
плацдармом для атак на другие страны.

Конечно, ИГИЛ тоже остаётся боль-
шой угрозой. И «Талибан» с ним борол-
ся. И мы продолжаем ему в этом помо-
гать, потому что эта проблема влияет 
на все страны — на Россию, Иран, Ки-
тай и западные государства. В некото-
рых странах могут подумать, что ИГИЛ — 
бóльшая угроза, а ТТП угрожает только 
Пакистану. Однако это не так. Мы долж-
ны взаимодействовать с «Талибаном», 
чтобы победить терроризм. Когда си-
туация в Афганистане стабилизируется, 
будет проще победить те террористиче-
ские силы, которые нашли там убежище.

Можно ли сказать, что Пакистан при-
знает режим талибов и будет рассмат-
ривать движение «Талибан» как свое-
го союзника в борьбе с тем же ИГИЛ?

Признание должно прийти со вре-
менем. Первостепенная задача — это 
создать стабильную обстановку в Аф-
ганистане, инклюзивное правитель-
ство. Ещё важно следить за гуманитар-
ными нуждами афганцев, потому что 
в ближайшие два-три месяца ситуация 
может стать смертельной. К вопросу 
признания мы ещё придём в своё вре-
мя. Мы проконсультируемся с нашими 
друзьями и партнёрами.

Давайте теперь перейдём к российско-
пакистанским отношениям, поскольку 
нынешняя ситуация в Пакистане также 
сблизила наши страны. На каком этапе 
они сейчас находятся?

Российское направление остаётся 
ключевым приоритетом внешней по-
литики Пакистана. Мы достигли впе-
чатляющего прогресса. Самое важное — 

мы развили доверие. Самое большое 
проявление этого — координация наших 
действий по Афганистану. На междуна-
родном уровне мы рассматриваем Рос-
сию как фактор стабильности, ведь си-
туация становится всё более хаотичной.

У России хорошие связи со всеми ази-
атскими странами. В отношениях с Па-
кистаном были трудности, но сейчас ра-
стёт взаимодействие. Увеличиваются 
объёмы торговли, но пока не так силь-
но, как нам бы этого хотелось. Мы хо-
тим, чтобы Россия больше инвестиро-
вала в Пакистан. Москва разрабатывает 
мегапроекты — например, по добыче ре-
сурсов и в сфере металлургии. Ключе-
вой проект, над которым работают 
правительства обеих стран, — пакистан-
ский газовый трубопровод. Мы очень 
продвинулись в этом вопросе в послед-
ние несколько недель и ожидаем, что 
скоро начнётся его строительство. Это 
будет означать укрепление наших от-
ношений. Когда начнётся эта работа, 
мы надеемся, что российские компании 
поймут ценность пакистанского рынка.

Что касается политики, мы создали 
невероятную архитектуру двусторон-
них взаимоотношений в сферах кон-
тртерроризма, международной без-
опасности и стратегического диалога. 
И мы планируем её укрепить. Конечно, 
важно сотрудничество и в области обо-
роны. Несмотря на COVID, более 2 тыс. 
солдат вооружённых сил Пакистана по-
сетили Россию и участвовали в различ-
ных мероприятиях. Пакистан был од-
ной из трёх стран, которая участвовала 
в морском параде в Санкт-Петербурге. 
И в этом году будет шестой раунд паки-
стано-российских контртеррористиче-
ских учений «Дружба».

Мы ожидаем, что у российско-па-
кистанских отношений очень яркое 
будущее. Во времена всеобщего хао-
са эта дружба не только служит наци-
ональным интересам, но и укрепляет 
глобальную безопасность.

А каким образом можно привлечь рос-
сийские инвестиции? Что для этого не-
обходимо сделать?

У нас есть российско-пакистан-
ская межгосударственная комиссия. 
В конце этого года в России пройдёт 
заседание этого органа. Что касается 
частного сектора, государство долж-
но только помогать ему, а не диктовать 
условия. Один из сдерживающих фак-
торов — недостаток информации о па-
кистанском бизнесе. Мы планируем 
представлять больше данных о состоя-
нии экономики, чтобы повысить объём 
инвестиций. Россия ведёт разработки 
во многих сферах, и в Пакистане есть 
много хороших возможностей.

Дуга и недуги

Тимофей Бордачёв

Научный руководитель Центра 
комплексных европейских и 
международных исследований 
НИУ «Высшая школа экономики»

Катастрофическое завершение 20 лет 
присутствия США и союзников в Аф-

ганистане приобретает фундаменталь-
ное значение не само по себе, а в контек-
сте изменения глобального баланса сил и 
общего сокращения способности Запада 
играть определяющую роль в междуна-
родной политике и мировой экономике. 

Значение имеет не факт очередно-
го поражения США — в военной исто-
рии этой державы было и будет много 
побед и неудач — а то, в каких обсто-
ятельствах это происходит. Сейчас 
события в Афганистане разворачи-
ваются на фоне роста китайского мо-
гущества и одновременно способно-
сти Москвы и Пекина к координации 
своих действий по важнейшим для со-
стояния дел в Евразии вопросам.

В равной степени зависят от об-
стоятельств и эффекты важных собы-
тий — краткосрочные или стратегиче-
ские. Приход в Афганистане к власти 
радикального религиозного движения 
в середине 1990-х годов стал поводом 
для попытки консолидации США сво-
ей способности определять развитие 
мировой политики. Тогда любые дей-
ствия талибов (движение запрещено 
в РФ. — «Известия») на суверенной тер-
ритории становились легитимным по-
водом для международного внимания 

— и чаще всего осуждения. Военное 
вторжение стран Запада в Афганистан 
получило практически такую же под-
держку, как международная операция 
по освобождению Кувейта в 1991 году.

В более долгосрочной перспек-
тиве установление в 1996 году ради-
кального режима в Кабуле создало 
условия для расширения присут-
ствия США и близких им государств 
в Центральной Евразии. Значительно 
увеличилась уязвимость стран Цен-
тральной Азии к влиянию со сторо-
ны Вашингтона. Вплоть до 2014 года 
США сохраняли в регионе непосред-
ственное военное присутствие в виде 
баз и логистических центров, где на-
ходились американские военные.

В 2021 году возвращение ислами-
стов в Кабул в результате скоропо-
стижного падения республиканско-
го правительства Ашрафа Гани будет 
иметь совершенно другие послед-
ствия. Оно в первую очередь ведёт 
к дальнейшему усилению Китая, изме-
нению в лучшую сторону условий для 
России и ослаблению Запада в усло-
виях его жёсткой конкуренции с Мо-
сквой и Пекином. То, что талибы дела-
ют или могут сделать внутри страны, 
не является основанием для всеобще-
го отказа им в праве на существова-
ние. Изменился международный кон-
текст, в том числе в части ценностного 
измерения политики и его роли в при-
нятии важнейших решений. Стратеги-
чески возвращение радикалов к вла-
сти может привести к стабилизации 
региона, значительному уменьшению 
возможности США влиять на его стра-
ны и относительной изоляции Индии 
как страны, в наибольшей степени 
связывающей с Западом своё будущее.

Мы не знаем сейчас, станет ли мир 
в Афганистане реальностью. Однако 
именно сейчас, впервые за последние 
40 лет, внутриполитическая стабили-
зация в этой стране имеет под собой 
наиболее прочную основу. Во-первых, 
это военная победа сравнительно кон-
солидированного политического дви-
жения, располагающего единым ли-
дерством и системой управления. 
Во-вторых, согласие ведущих регио-
нальных держав — России и Китая — 
относительно того, что движению 
нужно дать шанс на то, чтобы проя-
вить благоразумное поведение вну-
три и вовне. Для Китая — это сотруд-
ничество в реализации важнейших 
проектов экономического характе-
ра и отказ от поддержки тех религи-

озных группировок, которые пред-
ставляют угрозу для безопасности 
китайской территории. Для России — 
отсутствие агрессивных намерений 
в отношении стран Центральной Азии, 
в способности которых самостоя-
тельно обеспечить свою безопасность 
у Москвы не может быть полной уве-
ренности, а также сокращение потока 
идущих из Афганистана наркотиков.

Сейчас у нас есть основания ожи-
дать, что стабилизация военной 
ситуации в Афганистане оживит уси-
лия Китая по экономическому вос-
становлению этой страны. Если ожи-
дания станут реальностью, а США 
и ЕС не найдут возможностей вер-
нуть Афганистан в хаотическое состо-
яние «войны всех против всех», мож-
но ожидать, что дуга нестабильности, 
опоясывающая Евразию, окажется 
прорвана. Это станет важным геостра-
тегическим изменением в регионе, ко-
торый со второй половины XIX века 
был полем соперничества между кон-
тинентальной Россией и морскими 
англо-саксонскими державами — сна-
чала Великобританией, а затем США.

Но то, что происходит и будет про-
исходить в Афганистане, может иметь 
и более разнообразные последствия. 
С высокой степенью вероятности уси-
лятся позиции Пакистана, который 
уже достаточно тесно сотрудничает 
с Китаем и опирается на его экономи-
ческие возможности. Более неуверен-
но будет чувствовать себя Индия — эта 
страна уже оценивает падение респу-
бликанского правительства в Кабуле 
как серьёзный удар по своим стратеги-
ческим интересам. Вероятно, что бо-
лее активными станут попытки США 
и их союзников наладить диалог с Ира-
ном — несмотря на то что современный 
режим в этой стране не считается для 
Запада дружественным, внутренняя 
ситуация там может оказаться воспри-
имчивой к внешнему влиянию.

Для России будет иметь значе-
ние то, как сокращение присутствия 
США в Евразии скажется на позици-
ях Турции. Пока эта страна старает-
ся вести себя уверенно, но она всё ещё 
тесно связана с США и ЕС экономиче-
ски. В случае усиления китайско-рос-
сийского контроля Анкаре, возможно, 
придётся восстанавливать отношения 

со своими союзниками по НАТО. Так-
же нельзя исключать хаотичных попы-
ток Турции восстановить отношения 
с близкими по языку странами Цен-
тральной Азии, что потребует опреде-
лённого российского внимания.

В целом для России поражение 
США в Афганистане означает не толь-
ко снижение возможностей основно-
го противника в международных делах, 
но и общее изменение стратегической 
ситуации. Мы, в частности, не можем 
сейчас исключать того, что в новых ус-
ловиях может измениться политика Мо-
сквы в отношении стран Центральной 
Азии. Большинство из них так или иначе 
связано с РФ союзническими отноше-
ниями, но не всегда двустороннее взаи-
модействие развивается гладко. После 
того как США потеряли важную часть 
ресурсов по вторжению в дела этого ре-
гиона, Россия может столкнуться даже 
с возрастающей ответственностью 
за его внутреннюю стабильность.

Но и сами США будут искать пути 
для возвращения в центральную 
часть Евразии в той или иной форме. 
Поражение в Афганистане не оказало 
серьёзного воздействия на силовые 
военные и экономические возможно-
сти этой державы. После того как пер-
воначальный шок пройдёт, мы долж-
ны быть готовыми к новому раунду 
борьбы за региональное влияние. 
Сейчас в этой борьбе на стороне Рос-
сии выступают объективные интере-
сы Китая, и это существенно облегча-
ет положение по сравнению со всеми 
предшествовавшими эпизодами.

Падение Кабула 15 августа 2021 года 
стало важным историческим событи-
ем не потому, что означает конец по-
пыток США оказывать определяющее 
воздействие на международную по-
литику. Такие усилия будут продол-
жены, хотя и под новыми идеологиче-
скими лозунгами, а от попыток создать 
по-настоящему целостный порядок под 
своим руководством США отказались 
уже давно. В действительности мы име-
ем дело с очередным изменением дина-
мичного баланса сил, определяющего 
сейчас природу международных отно-
шений. И это изменение несёт в себе 
для России новые возможности и новые 
вопросы, на которые нужно будет отве-
чать уже в самом ближайшем будущем.

МНЕНИЕ

« ПАКИСТАН, РОС-
СИЯ, ИРАН И ДРУ-
ГИЕ СТРАНЫ — ВСЕ 

ОБЩАЮТСЯ С ВЛАСТЯМИ 
В КАБУЛЕ И ПРОДОЛЖА-
ЮТ ПОДТАЛКИВАТЬ ИХ К ИН-
КЛЮЗИВНОМУ ПРАВИТЕЛЬ-
СТВУ И УСТАНОВЛЕНИЮ 
МИРА. В ЭТОМ ЗАИНТЕРЕСО-
ВАНЫ ВСЕ СТРАНЫ РЕГИОНА

— Таких на Дальнем Востоке — 94%, 
в них проживает 20% от общей числен-
ности населения, — отметил он.

В связи с этим руководители даль-
невосточных субъектов предлагают 
изменить систему финансирования 
здравоохранения. Владимир Путин 
поручил отдельно заняться этим во-
просом по линии Госсовета.

�� ОСТАНОВИТЬ ОТТОК

Регионы округа также сталкиваются 
с проблемой оттока местного населе-
ния. На этом фоне вице-премьер, пол-
пред президента в ДФО Юрий Трутнев 
предложил распространить выплаты 
на третьего ребёнка в размере 1 млн 
рублей на все субъекты Дальнего Вос-
тока. Сейчас такая программа действу-
ет в Сахалинской области.

Кроме того, он считает необходи-
мым приступить к масштабной рено-
вации дальневосточных городов. Ещё 
до начала совещания (во время осмо-
тра интерактивной презентации ре-
зультатов развития Дальнего Восто-
ка) Юрий Трутнев также предложил 
президенту распространить «дальне-
восточную ипотеку» на врачей и учи-
телей вне зависимости от их возраста.

Глава государства отметил, что 
в стране в целом пока недостаточно 
мер поддержки для семей с детьми. 
На Дальнем Востоке, по его словам, 
и вовсе нужны дополнительные шаги, 
чтобы «привлекательно было заводить 
детей именно здесь».

— Делается много, согласен полно-
стью, но пока всё-таки недостаточно, 
если мы наблюдаем отток, — заявил 
Владимир Путин, назвав историче-
ской задачей приумножение населе-
ния на Дальнем Востоке.

Отток связан прежде всего с не-
хваткой современного жилья и отсут-
ствием хорошо оплачиваемых рабочих 
мест, считает заместитель председа-
теля комитета Совфеда по экономи-
ческой политике Константин Долгов.

— Молодёжь уезжает, поскольку нет 
уверенности, что после получения ди-
плома в местном университете они смо-
гут найти хорошую работу по специаль-
ности, — заявил он «Известиям». — Нам 
нужно, чтобы жители Дальнего Восто-
ка не ощущали оторванности. Нам надо 
уходить от ситуации, когда доминиру-
ющая часть экономического потенци-
ала страны сосредоточена в столице.

Кроме того, нужно предоставлять 
специальные преференции для биз-
неса, так как повышение деловой ак-
тивности сделает ДФО более привле-
кательным.

При этом Константин Долгов на-
помнил, что уже сейчас работает сво-
бодный порт Владивосток (свобод-
ная таможенная зона в ключевых 

припортовых территориях Японско-
го и Охотского морей). Помимо это-
го на Дальнем Востоке было создано 
22 территории опережающего разви-
тия. Резиденты ТОР в течение первых 
пяти лет не платят налоги на прибыль, 
имущество и землю, а также пользуют-
ся другими преференциями.

Впрочем, в Минфине считают, что 
Дальнему Востоку нужны прежде все-
го условия для развития, а не субси-
дирование.

— Когда мы говорим о том, что давай-
те больше денег дадим на поддержку 
регионов, мне кажется, здесь всё-таки 
надо говорить об удочке, давать день-
ги инвестиционного плана, развивать 
экономику, — уверен глава ведомства 
Антон Силуанов.

По его словам, бюджетная обеспе-
ченность большинства регионов Даль-
него Востока превышает среднестати-
стические показатели.

Владимир Путин на совещании так-
же поддержал идею модернизации Кор-
саковского порта на Сахалине. Кроме 
того, обсуждался вопрос строительства 
моста с материка на Сахалин. По сло-
вам министра транспорта Виталия Са-
вельева, это «капиталоёмкий» проект, 
который нужно тщательно просчи-
тать. Серьёзные вложения потребуют-
ся на подходы к мосту, заметил он.

— Там даже не подходы к мосту, там, 
по сути, нужно развивать всю приле-
гающую территорию. Нужно там стро-
ить дороги как следует, — отреагиро-
вал президент.

�� ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ

В этот же день Владимир Путин посе-
тил Дальневосточный морской трена-
жёрный центр Морского государствен-
ного университета имени адмирала Г.И. 
Невельского, который был введён в экс-
плуатацию в 2021 году. Речь идёт об уни-
кальном комплексе по подготовке чле-
нов экипажей многофункциональных 
судов и повышению квалификации мор-
ских специалистов не только из России, 
но и из других стран. Уже сейчас отме-
чается интерес к образовательным про-
граммам в сфере полярной навигации 
и эксплуатации судов ледового класса — 
например, со стороны Филиппин, Вьет-
нама, Индии, ЮАР и Нигерии.

К слову, во время общения с кур-
сантами президент подчеркнул, что 
в 2024 году по Севморпути планирует-
ся перевезти 80 млн т грузов. В прош-
лом году объём перевозок по СМП со-
ставил 33 млн т, уточнил он. По его 
словам, использование этого марш-
рута весьма перспективно с экономи-
ческой точки зрения, так как переме-
щение грузов по нему существенно 
снижает цену товаров для конечного 
потребителя.

В рамках совещания эксперты от-
метили пользу уже принятых реше-
ний и подчеркнули важность новых 
мер. «Разработанный пакет содержит 
предложения, которые сформирова-
ны более 200 представителями отрас-
ли», — уточнил в ходе обсуждения ген-
директор АНО «Цифровая экономика» 
Евгений Ковнир.

Также эксперты предложили предо-
ставить возможности для дополнитель-
ного обучения талантливых школьни-
ков и студентов по IT-специальностям, 
что поможет ликвидировать нехват-
ку кадров в отрасли. Кроме того, глава 
думского комитета по информполити-
ке Александр Хинштейн отметил не-
обходимость распространить единые 
подходы к интернет-тарифам для школ 
в регионах. Специалисты поддержива-
ют совместные усилия «Единой России» 
и правительства.

— Нужно решить вопрос с замеще-
нием иностранного ПО. Нашей отрас-
ли нужно помогать, чтобы это быстрее 
произошло. Также важно создать ин-

фраструктуру суверенного рунета 
и цифрового суверенитета России. 
Для этого потребуется большая под-
держка со стороны государства и IT-
компаний, — рассказала «Известиям» 
директор Лиги безопасного интерне-
та Екатерина Мизулина.

В Общественной палате (ОП) счита-
ют важным продвижение российского 
программного обеспечения в разных 
сферах общественной жизни.

— Российское ПО должно внедрять-
ся в школы, образовательные проек-
ты, государственное управление, что 
мы уже видим. Ориентир, который сей-
час задаётся правительством, обще-
ственностью, парламентом, — отече-
ственное ПО, — подчеркнул в разговоре 
с «Известиями» зампред комиссии ОП 
по развитию информационного сооб-
щества, СМИ и массовых коммуника-
ций Константин Комков.

Он добавил: пандемия показала, что 
собственное программное обеспече-
ние востребовано, а на зарубежные 
аналоги полагаться нельзя.

Особый край державы
Как президент предлагает справляться с оттоком населения, нехваткой врачей              и дорогими билетами в ДФО
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«Доля ипотеки в ВВП у нас 10,5%»
Замминистра экономического развития Илья Торосов — о низкой долговой 
нагрузке россиян, проектах из ФНБ и налоговых преференциях

Екатерина Виноградова,  
Ксения Седунова

О бъём инвестиций из Фонда наци-
онального благосостояния (ФНБ) 

с учётом частных средств может соста-
вить 3,2 трлн рублей. Об этом в интервью 
«Известиям» на ВЭФ заявил замминистра 
экономического развития Илья Торосов. 
По его словам, уже отобран пул из 32 про-
ектов, восемь из них стратегически важ-
ные. Также Илья Торосов рассказал о том, 
что планируется создать преференци-
альный налоговый режим на Курилах, 
а количество банкротств среди юриди-
ческих лиц после пандемии оказалось 
меньше, чем до неё.

Михаил Мишустин поручил Минэку, Мин-
фину и Минвостокразвития представить 
предложения по свободной тарифной 
зоне на Курилах. В чём заключаются 
ваши инициативы? И могут ли Курилы 
стать, может быть, третьим САР?

Да, мы планируем создать преферен-
циальный режим на Курилах. Сейчас 
в правительстве обсуждаем ряд нало-
гов, какие можно отменить или сокра-
тить, и в ближайшее время уже пред-
ставим концепцию вместе с Минфином 
и Министерством Дальнего Востока.

Но третьего САР, скорее всего, не бу-
дет. Потому что если Курилы — это на-
логовый режим для привлечения биз-
неса, то САР — это редомициляция, 
то есть смена титула международной 
иностранной компании, которая пере-
езжает в российскую юрисдикцию.

Зимой Госдума приняла закон, который 
расширяет географию редомициляции. 
Не могли бы вы подвести промежуточ-
ный итог этого действия? И зафиксиро-
вали ли вы всплеск переезда в россий-
скую юрисдикцию?

Переезд занимает около года, следо-
вательно, только после принятия закона 
начали переезжать. Но одна компания 
с Виргинских островов, поверив нам, за-
пустила переезд раньше, ещё до приня-
тия закона, и смогла переехать уже сей-
час. То есть у нас есть первая ласточка, 
чему мы безмерно рады. Сейчас у нас 50 
компаний и один международный фонд 
«Яндекса». В принципе мы можем чёт-
ко сказать, что САР стали развиваться.

У Минфина есть несколько предложений 
по корректировке условий редомициля-
ции, по снижению ряда налоговых ста-
вок до 5–10% при условии, что компания 
вложит в САР 300 млн рублей и создаст 
не менее 15 рабочих мест. Поддержива-
ет ли Минэкономразвития такие посла-
бления? Есть ли у вас свои инициативы 
по модернизации условий?

Минэкономразвития как осново-
положник САР инициировало эти из-
менения. Мы долго работали с Мин-
фином, чтобы они вообще появились. 

То есть концептуально мы поддержи-
ваем их предложения. Но дьявол в де-
талях. Вопросы, которые мы сейчас об-
суждаем: нужно вкладывать 300 млн или 
больше, создавать 15 рабочих мест или 
больше. Эти вопросы мы отрабатываем, 
но глобально мы поддерживаем предло-
жения Минфина, это совместная работа.

Публичные международные ком-
пании имеют 5-процентные налоговые 
ставки, а просто международные ком-

пании имели фактически обычный ре-
жим. Сейчас мы хотим сделать для них 
10%, что будет абсолютно востребовано, 
и мы видим интерес к этой инициативе.

Ранее вы заявляли, что в России низкая 
закредитованность населения, если смо-
треть по сравнению с ВВП. Как вы оцени-
ваете закредитованность с точки зрения 
показателя долговой нагрузки?

Относительно ВВП у нас низкая за-
кредитованность населения — 20%, 
в других государствах по 70–80%. 
Но если у нас 48% приходится на ипоте-
ку, то в развитых странах она доходит 
до 70–80%. При этом доля ипотеки в ВВП, 
например, в США — 56%, в Канаде — 71%, 
а у нас — 10,5%. То есть фактически на-
шей главной задачей является измене-
ние структуры заимствований физлиц 
с использованием ипотеки, потому что 
ипотека — долгосрочные инвестиции.

И наши направления с точки зрения 
поддержки льготной ипотеки (про-
граммы кредитования под 6,5%, кото-
рую продлили до 2022 года) как раз спо-
собствуют изменению структуры и тем 
самым сокращению показателя долго-
вой нагрузки населения. К сожалению, 
последние изменения ключевой став-
ки приводят к росту процентов, в том 
числе по потребкредитованию. Нас это, 
естественно, огорчает, и мы очень вни-
мательно за этой ситуацией следим.

Сегодня есть две инициативы, на-
правленные на сдерживание темпов 
роста закредитованности: обязатель-
ное информирование заёмщика о том, 
что у него долговая нагрузка более 50%, 
и предложение ЦБ ограничить банки 
в количестве выданных потребитель-
ских кредитов. Но главная наша зада-
ча — сделать заимствования населения 
максимально приближёнными к миро-
вым бенчмаркам в пользу ипотеки, дол-
госрочных кредитов с низкой ставкой.

Предлагаю поговорить о ФНБ. Ранее 
объявлялось, что объём инвестиций 
из него составит 1,6 трлн, но для ряда 
проектов может быть сделано исклю-
чение и потрачено больше. Какова мак-
симально возможная сумма вложений?

Мы отобрали 32 проекта, из них во-
семь — приоритетные, которые как раз 
Минэкономразвития сейчас прораба-
тывает и структурирует. Действитель-
но, из ФНБ планируется инвестировать 
1,6 трлн рублей, а с учётом частных 
средств — 3,2 трлн (в большинстве слу-
чаев один к двум мы финансируем эти 
проекты). Ставки у нас сейчас зафикси-
рованы как базовые 5% годовых на 25 лет, 
не более 25% от проекта. Понятно, что 
в индивидуальном порядке мы двига-
ем эти ставки. И у нас есть приоритет-
ные направления: инфраструктура, 
в том числе железнодорожная и город-
ская, промышленные проекты. Мы сей-
час как раз их активно прорабатываем.

Почему 1,6 трлн? Потому что это до-
говорённость с ЦБ, эта сумма не повлия-
ет на рост инфляции. Но мы видим: 
в некоторых проектах возможно превы-
шение в связи с закупкой иностранно-
го оборудования и другими нюансами, 
на которые не повлияют инфляцион-
ные ожидания. В зависимости от про-
работки и структуры финансирования 
мы в ближайшее время сможем озву-
чить конкретные цифры. Сейчас мы мо-
жем сказать: наверное, около триллио-
на может быть превышение. 

Екатерина Виноградова,  
Инна Григорьева, Роза Алмакунова

Восточный экономический форум 
(ВЭФ) стартовал после двухлетнего 

перерыва. На ВЭФ-2021 приехали пред-
ставители более 60 стран мира. Но чис-
ло участников снизилось вдвое: 4 тыс. 
человек против 8,5 тыс. в 2019 году. 
Впрочем, на насыщенности деловой 
программы это никак не отразилось. 
По представляемым инновациям ВЭФ 
уже почти не уступает Петербургскому 
международному экономическому фо-
руму (ПМЭФ), который славится тем, что 
компании на своих стендах показыва-
ют самые передовые технологические 
разработки. На ВЭФ был представлен 
робот по имени Алекс, который умеет 
разговаривать и двигаться. Чем ещё ин-
тересны стенды, какой может стать об-
щая сумма соглашений, подписанных 
на форуме, и какими заявлениями уди-
вили топовые гости ВЭФ — в репорта-
же «Известий».

�� ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА

Восточный экономический форум 
стартовал в три утра по московско-
му времени. Поэтому, проходя через 
контроль, выпивая утренний кофе 
и расходясь по конференц-залам, 
участники обсуждали не столько эко-
номику, сколько количество проведён-
ных во сне часов и способы преодоле-
ния джетлага.

Темой кулуарных разговоров стал 
и особый режим эпидемиологической 
безопасности: несмотря на то что всех 
без исключения гостей форума про-
тестировали на коронавирус, прави-
ло носить маски строго соблюдает-
ся. В помещения без них не пускают, 
а внутри за этим следят специальные 
сотрудники с табличками — они вызы-
вают удивление прибывших на остров 
Русский своей проворностью. Стоит 
на минуту снять маску — сразу подле-
тает милая девушка, машет таблич-
кой и вежливо, но настойчиво просит 
надеть опять. Нельзя не отметить, что 
это работает: люди без средств защи-
ты на форуме редкость.

Во Владивостоке всё поражает мас-
штабом, и здание Дальневосточного 
федерального университета, где про-
водится ВЭФ, не исключение. Со стен-
дов компаний, банков и региональных 
правительств открывается панорам-
ный вид на Японское море, и он, разу-
меется, стал достойным конкурентом 
в борьбе за внимание гостей.

Впрочем, и на стендах есть много 
интересного. Самым необычным «экс-
понатом» стал робот по имени Алекс, 
который так похож на человека внеш-

не, что у него даже просвечивают вены 
на висках. Алекс умеет разговаривать, 
моргать, двигаться и даже рисовать 
руками форму сердца в воздухе. Его 
можно использовать в МФЦ и меди-
цинских вузах, а также на различных 
мероприятиях, рассказывают созда-
тели. Человекоподобный робот — де-
тище пермской компании «Промобот». 
Но кожа — особая гордость, так как 
благодаря ей достигается сходство, — 
сделана здесь, во Владивостоке.

Традиционно одним из самых ин-
новационных стал стенд Сбера. И хотя 
на ВЭФ банк не привёз роботов, на нём 
всё равно было что посмотреть. На-
пример, на огромном экране Сбер де-
монстрировал возможности своих 
разработок с использованием биоме-
трии. Одна из них заточена на борьбу 
с террористами: если система фикси-
рует поднятые вверх руки, то авто-
матически сообщает в профильные 
службы.

Свои инновации продемонстриро-
вала и компания Hyundai: на её стенде 

перед гостями форума предстал ма-
кет водородного двигателя для трам-
вая. И это при том, что трамваи нель-
зя назвать специализацией компании. 
Представили на ВЭФ и российский ав-
томобиль премиум-класса Aurus, ра-
ботающий на водородном топливе. 
Как говорится в описании, запас хода 
у модели Aurus Hydrogen составляет 
до 600 км, у автомобиля отсутствуют 
выбросы CO2.

�� ГЛАВНЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ

Первый день ВЭФ оказался насыщен-
ным на заявления. Например, глава 
ВТБ Андрей Костин сказал, что круп-
нейшим российским банкам нет не-
обходимости заходить в Крым. По его 
словам, на полуострове сейчас столь-
ко государственных инвестиций, что 
их не успевают освоить.

— И частный капитал начинает туда 
потихоньку возвращаться, а банков-
ский сектор там достаточно закры-
вают РНКБ и банк «Россия», абсолют-

«Пока не дешевеют лук и капуста»
Замглавы Минпромторга Виктор Евтухов — о снижении цен на овощи и мерах по сокращению  
стоимости перевозки продуктов

Ирина Цырулева, Пётр Марченко

Ц ены на овощи из «борщевого набо-
ра», в частности морковь и карто-

фель, снизились за последние полто-
ра месяца на 40 и 20% соответственно. 
Об этом в интервью «Известиям» рас-
сказал замглавы Минпромторга Виктор 
Евтухов. Он также назвал овощи, ко-
торые пока не дешевеют, и пояснил, 
за счёт чего ритейлу удаётся зарабаты-
вать в ситуации нулевой наценки на со-
циально значимые товары и готово ли 
государство оказать отрасли поддерж-
ку. В интервью Виктор Евтухов обозна-
чил позицию Минпромторга насчёт 
увеличения возраста продажи алкого-
ля с 18 до 21 года и рассказал о том, дей-
ствительно ли Moët приостановил по-
ставки своего шампанского в Россию.

Президент поставил задачу не допустить 
галопирующего роста цен на продукты 
питания, а также существенно снизить 
цены на овощи из «борщевого набора». 
Какие меры принимаются или уже при-
няты для выполнения этих задач? Фикси-
руется ли уже снижение стоимости ово-
щей и насколько?

Галопирующий скачок цен произо-
шёл год к году. Например, это касает-
ся цен на яйца перед Пасхой. Но позже 
они откатились и упали даже ниже цены, 
которая была бы комфортна для произ-
водителей.

Также наблюдался кратковремен-
ный рост цен на мясо, и снова сниже-
ние. Такое бывает, особенно на празд-
ники, когда начинается шашлычный 
сезон. В целом инфляция на продукты 
питания, как и планировалось, состави-
ла порядка 4–5%. Однако по «борщевому 
набору» цены действительно сильно вы-
росли, на некоторые позиции в два раза 
по отношению к предыдущему году. И, 
конечно, на это обратил внимание гла-
ва государства, дал жёсткое поручение 
решить проблему.

Сейчас идёт довольно активное сни-
жение цен. Так, морковь подешевела 
примерно на 40% за последние полтора 
месяца. Картофель — более чем на 20%. 
По помидорам и огурцам не было суще-
ственного роста, поэтому они вернулись 
к той цене, которая была оптимальна 
и комфортна для потребителя.

Единственное, что пока не дешевеет, 
это лук и капуста. По капусте проблема 
в том, что урожай поздний, и мы думаем, 
что активное снижение цены на неё пой-
дёт только сейчас, в сентябре. По луку 
примерно та же ситуация. «Борщевой 
набор», повторю, каждый год дорожа-
ет, а затем цена снижается. Это явление 
сезонное.

В ближайшие две-три недели пой-
дёт дальнейшее снижение цены на кар-
тофель. Судя по калибру уродившегося 
картофеля, в этом году урожай не очень 
хороший, картофель мельче. Ритейлу 
сложнее с таким продуктом работать, 
потому что потребитель у этого това-
ра на самом деле очень взыскательный. 
Картофель покупают все, и все также 
предъявляют повышенные требования 
к продукту. Он должен быть и крупный, 
и мытый, и нормально упакованный. 
Когда картофель мелкий, сети несут 
большие потери, потому что покупа-

тель выбирает крупный, а мелочь потом 
вся выбрасывается. Поэтому по мелко-
му картофелю договорились с произ-
водителями, что они будут поставлять 
его уже в упаковке, для того чтобы ри-
тейл не перекладывал потери на упа-
ковку в цену.

Ранее наблюдалась нестабильная це-
новая ситуация с растительным маслом 
и сахаром. Тогда были подписаны согла-
шения между производителями и ритей-
лом. Как обстоят дела в этих категориях 
товаров сейчас?

В целом цены на масло и сахар тех ка-
тегорий, по которым подписывали со-
глашения, держатся неизменно на про-
тяжении уже многих месяцев, даже 
несмотря на то, что соглашение по са-
хару уже перестало действовать. Надо 
сказать, что ритейл неохотно ставит 
высокие наценки на социально значи-
мые товары. На такие товары цены, на-
оборот, стараются снижать, потому что 
они образуют потребительский трафик, 
конкуренция между сетями за трафик 
очень высокая.

Некоторые компании устанавливают ну-
левую или даже отрицательную торго-
вую наценку. За счёт чего бизнес зара-
батывает в таком случае?

Отрицательные наценки на социаль-
но значимые товары перекладываются 
на другие товары — на так называемые 
премиальные позиции. На полках сетей 
сегодня десятки тысяч различных наи-
менований продуктов питания, поэто-
му по социально значимой группе, даже 
по оценкам Росстата, наценка в среднем 
составляет 16–16,5%.

Ритейл зарабатывает за счёт 
очень больших оборотов и большо-
го количества наименований това-
ров. По каким-то позициям наценки 
есть и по 100, и по 150, и по 200%. Если 
взять публичные компании в ритейле, 
например X5, «Магнит» (они всегда пу-

бликуют свои отчётности, их проверя-
ют аудиторские компании, акции коти-
руются на биржах, и поэтому они просто 
не могут лукавить), то в их годовых от-
чётах можно увидеть, что рентабель-
ность продуктовой розницы составля-
ет 5–7% в среднем.

Планирует ли государство как-то помо-
гать ритейлу в этой ситуации?

С точки зрения монетарных мер под-
держки государство ритейлу никогда 
не помогало и не помогает. Да ритейл 
этого и не просит. Это прибыльная от-
расль, и мы видим, как компании разви-
ваются, постоянно открываются новые 
торговые точки. В борьбе за потребите-
ля улучшаются и сервис, и внешний вид.

Если говорить о товарных груп-
пах, требования к поставщикам у госу-
дарства сейчас не скажу что жёсткие, 
но более чёткие и конкретные, более 
понятные. По ритейлу, если брать ре-
гуляторику, за последние годы было 
принято много изменений в закон о го-
сударственном регулировании торго-
вой деятельности в РФ, которые как раз 
выравнивали экономическую силу по-
ставщиков и ритейла в субъектах РФ. 
Ритейл доминировал, это правда, мно-
гие годы. Сейчас можно говорить о рав-
новесном состоянии.

Сегодня не стыдно за российскую 
торговлю. Она многоформатная. У нас 
очень много крупных торговых сетей, 
но немало средних, малых, нестацио-
нарных, мобильных. Нами разработан 
и внесён в Госдуму закон о развитии ма-
лых форматов торговли. 

« ОДНА КОМПА-
НИЯ С ВИРГИН-
СКИХ ОСТРО-

ВОВ, ПОВЕРИВ НАМ, 
ЗАПУСТИЛА ПЕРЕЕЗД 
РАНЬШЕ, ЕЩЁ ДО ПРИНЯ-
ТИЯ ЗАКОНА, И СМОГЛА 
ПЕРЕЕХАТЬ УЖЕ СЕЙЧАС. 
ТО ЕСТЬ У НАС ЕСТЬ «ПЕР-
ВАЯ ЛАСТОЧКА», ЧЕМУ МЫ 
БЕЗМЕРНО РАДЫ

Восточный экспресс
Как прошёл первый день ВЭФ

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Ирина Цырулёва, Пётр Марченко

М инэнерго удалось стабилизировать 
ситуацию на рынке, избежав жёст-

кого запрета на экспорт бензина, заявил 
«Известиям» заместитель министра энер-
гетики России Павел Сорокин на полях 
Восточного экономического форума 
(ВЭФ). О том, как избежали очередного 
скачка цен, какой цены на нефть ждать 
в следующем году и когда ожидать фор-
мирования осмысленного рынка водо-
рода, читайте в интервью.

Минэнерго совместно с ФАС в августе ут-
вердили рекомендации по временному 
повышению в третьем квартале мини-
мальных биржевых продаж бензина, ди-
зеля — 1% к текущему уровню. Планиру-
ется ли продлить эту меру? Что она даёт 
рынку?

В целом норматив биржевых продаж 
показывает, сколько компания от свое-
го объёма производства должна отпра-
вить на биржу. Здесь очень важно пони-
мать, что это не единственный фактор, 
который влияет на цену. Есть очень мно-
го спекуляций насчёт этого уровня ги-
потетического, но я сейчас постараюсь 
объяснить, как это работает. Например, 
в прошлом году уже было повышение 
до 11% для норматива продаж бензина 
и до 7,5% — по дизелю, сейчас добавля-
ется ещё 1% сверх этого. Но если вы по-
смотрите на общий объём, который 
продаётся на бирже, то он сейчас при-
ближается к 20% в среднем, то есть все 
компании почти — и доминанты, и не до-
минанты — продают более 15%, которые 
обсуждаются.

Сама по себе эта мера не является 
волшебной палочкой, которая неожи-
данно изменит ситуацию. Есть единый 
сосуд — общее производство нефте-
продуктов, бензина, и оно фиксирова-
но. По какому каналу идёт эта продажа, 
уже вторично. Если не увеличивает-
ся общее производство, а просто пере-
брасывается объём, например с мелко-
го опта на биржу, те, кто не смог купить 

там, перейдут следом. Гораздо больше 
внимания нужно уделять общему объ-
ёму производства и не допускать про-
садок именно здесь, потому что увели-
чение норматива на биржу может сбить 
цены только в том случае, если это пе-
реизбыток, то есть когда предложение 
превышает спрос.

Мы совместно с ФАС ежедневно про-
водим штабы. Каждое утро собираемся 
со всеми компаниями, которые прода-
ют на бирже и на рынке, даём рекомен-
дации. Мониторим, сколько поставил 
каждый завод, как проходили преды-
дущие торги, были ли злоупотребле-
ния со стороны компаний или трейде-
ров, были ли покупки в первую сессию 
нефтяными компаниями, которые вы-
мывали объём. Благодаря этим мерам, 
как вы видите, последние две недели 
цена на бензин и дизель на бирже в це-
лом имеет понижательный тренд. Уже 
произошло снижение в размере более 
1 тыс. рублей на тонну.

Да, это пока не очень большая циф-
ра, но тренд идёт вниз. Мы уже выходим 
из сезонного пика спроса, заканчива-
ются ремонты на ряде заводов. Сургут-
ский ЗСК после аварийной останов-
ки возвращается сейчас с объёмами. 
Мы ожидаем существенного улучше-
ния ситуации в обозримом будущем 
и дополнительного увеличения на бир-

«Запрет ввести легко, отменить         его — гораздо тяжелее»
Замглавы Минэнерго Павел Сорокин — об ограничении экспорта                   бензина, прогнозных ценах и планах на рынок водорода

ВЭФ-2021

Ни
на

 З
от

ин
а 

| Р
И

А 
Но

во
ст

и
Зу

ра
б 

Дж
ав

ах
ад

зе
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



05izvestia.ru
Известия

Пятница, 3 сентября 2021

«Цифровой рубль — замена рублю 
наличному»
Замминистра финансов Алексей Моисеев — о новой форме денег, приватизации 
госимущества и страховании частных инвесторов на фондовом рынке

Екатерина Виноградова,  
Ксения Седунова

К 2024 году Минфин планирует полно-
стью избавиться от ненужного казне 

государственного имущества. Об этом 
в интервью «Известиям» на ВЭФ за-
явил замминистра финансов Алексей 
Моисеев. Кроме того, он рассказал 
об изменениях в программе привати-
зации, страховании частных инвесто-
ров фондового рынка и возможности 
налоговых льгот для экосистем.

Минфин ведёт работу по упрощению 
продажи госимущества. Позволит ли это 
ускорить приватизацию, которая идёт 
медленно?

Говорить о том, что сейчас темпы 
приватизации невысоки, не стоит. Од-
нако мы обозначили для себя две прин-
ципиально важные вещи. Первое — про-
вести инвентаризацию, то есть сделать 
электронный реестр всего того, что есть 
в казне. Важно при этом исходить из сле-
дующего пункта: если не доказано, что 
какое-то имущество есть в казне, то оно 
должно продаваться. До этого реестр 
конечно был, но его устройство остав-
ляло желать лучшего. Он был не очень 
цифровизованный и не очень точный.

Второе — это реформа сайта torgi.gov.
ru. Пока он довольно неудобный для по-
купателей, и не позволяет нам анали-
зировать манипуляции с продажами. 
Но сейчас он подвергается полной мо-
дернизации. Этим занимается Феде-
ральное казначейство, оно старается 
сделать сервис похожим на сайт гос-
закупок. По первому вопросу (по элек-
тронному реестру), я думаю, сроки его 
исполнения — следующий год. По вто-
рому — тоже следующий год, но, может, 
успеем чуть раньше, возможно, спра-
вимся к началу 2022-го. Задача в том, 
чтобы каталог был правильно сформи-
рован и точно отображал данные, а ин-
струмент продажи был удобным и поку-
патель понимал, что ему нужно.

Планируется ли внесение изменений не-
посредственно в процесс приватизации?

Программа приватизации теперь бу-
дет скользящая, то есть она будет син-
хронизироваться с бюджетным циклом. 
Раньше, когда бюджет обновлялся раз 
в год, а приватизация раз в три года, было 
не очень удобно. Теперь и бюджет, и при-
ватизация будут обновляться планово. 
Это такая техническая вещь. Главное, что 
теперь Росимущество сможет самосто-
ятельно, не спрашивая правительство, 
выставлять объекты, стоимость кото-
рых не ниже 100 млн рублей. Такой за-
конопроект сейчас рассматривается и, 
думаю, осенью будет принят в Госдуме. 
Вообще, самая объёмная работа связа-

на именно с объектами казны — чего там 
только нет. Мы бы хотели, и это отражено 
в наших программных документах, пол-
ностью избавиться от ненужного казне 
имущества к концу 2024 года.

Принимает ли Минфин участие в обсуж-
дении цифрового рубля, делится ли со-
ветами с Центральным банком?

Да, мы с Банком России находимся 
в контакте. Понимаем, что рубль как 
валюта — это исключительно консти-

туционные полномочия Центробан-
ка. Мы просто участвуем в дискусси-
ях, но, как правило, решение принимает 
ЦБ. И в целом мы видим, что он при-
слушивается к мнениям, которые оз-
вучиваются. Цифровой рубль, по сути, 
не является заменой обычному рублю. 
Цифровой рубль — это замена налич-
ному рублю. Это означает, что у вас бу-
дет кошелёк, но он никак не будет за-
висеть от банка. С наличным рублём 
по-другому — вы с банком заключаете 
договор, и деньги принадлежат банку. 
С юридической точки зрения цифро-
вой рубль всегда будет ваш, банк здесь 
выступает только как ячейка. Банк бу-
дет оказывать лишь клиентский сервис. 
Естественно, этот инструмент приоб-

ретёт популярность среди тех, кто це-
нит безопасность, — цифровой рубль 
нельзя украсть как наличные из кар-
мана, и вы не связаны кредитной ча-
стью банка. В то же время за цифро-
вую валюту вы не сможете получать 
проценты.

Есть ли представление, как будет реали-
зована идея цифрового рубля?

Да, это будет приложение или как 
пластиковая карточка. Но карточка, ко-
нечно, уже устаревший продукт. Мы ви-
дим, что люди всё больше и больше 
пользуются приложениями. Есть ино-
странные системы, есть замечательное 
приложение Mir Pay. Смысл в том, что 
цифровой рубль для потребителя бу-
дет работать примерно так же.

Многие пользователи сейчас сталкива-
ются с финансовым мошенничеством, 
навязчивыми звонками по телефону. 
Будет ли цифровой рубль безопаснее 
обычного с этой точки зрения?

Вы знаете, в 2018 году было принято 
законодательство, которое значитель-
но уменьшило банковское мошенниче-
ство. Но есть социальная инженерия. 
Люди представляются представите-
лями банков, организаций, кем угодно 
и действуют по рецепту Остапа Бенде-
ра. Пользователи сами отдают деньги, 
причём как наличные, безналичные, 
так и цифровые. Не нужно отвечать 
на такие звонки. Обычно номера афе-
ристов передаются в базу ЦБ.

Как раз вместе с Банком России 
мы пытаемся донести до людей 
идею финграмотности. В то же вре-
мя мы должны защитить людей от мо-
шенничества и недобросовестных про-
даж — мисселинга. Это вторая проблема, 
которая должна решиться за счёт выхо-
да 1 октября закона, принятого весной 
этого года. Он значительно ужесточа-
ет продажу инвестпродукции. В слу-
чае мисселинга банк должен будет вы-
купить финансовый продукт обратно 
и возместить клиенту все потери.

А не рассматривается ли возможность 
страхования вкладчиков, если речь идёт 
о фондовом рынке?

Никто не будет страховать от вола-
тильности. Но мы в принципе не про-
тив, чтобы жёстко страховать от мо-
шенничества. 

«Расстояние не имеет значения для бизнеса»
Глава энергокомитета Ассоциации европейского бизнеса Эрнесто Ферленги — о том, чем ЕС интересен 
российский Дальний Восток

Наталия Портякова

П роизводственная модернизация 
и возможный перевод транспорта 

на электродвигатели на Сахалине могут 
заложить основу для новых направле-
ний сотрудничества между компания-
ми России и Евросоюза. Об этом в интер-
вью «Известиям» заявил председатель 
Комитета по энергетике Ассоциации ев-
ропейского бизнеса Эрнесто Ферлен-
ги, возглавляющий Координационную 
группу по «Зелёной инициативе». В пред-
дверии круглого стола на ВЭФ, посвя-
щённого климатическим изменениям 
и «зелёной» трансформации, он также 
рассказал о том, как стороны работают 
над гармонизацией регулирования и учё-
том снижения выбросов парниковых га-
зов и почему газ продолжит играть за-
метную роль в энергобалансе Европы.

Между Европой и российским Дальним 
Востоком тысячи и тысячи километров. 
Между тем европейский «десант» уже 
не первый год активно участвует в ВЭФ. 
Какие направления взаимодействия су-
ществуют между ЕС и Дальневосточным 
регионом России?

Дальневосточный федеральный 
округ (ДФО) — ключевой регион стра-
ны, треть её территории, колоссальные 
природные ресурсы и прежде всего та-
лантливые люди, открытые к сотрудни-
честву. Не случайно президентом Рос-
сии развитие Дальнего Востока было 
объявлено приоритетом национально-
го уровня.

Расстояние не имеет никакого зна-
чения для бизнеса. Для нас важны ус-
ловия, которые существуют в регионе. 
Сегодня весь Дальний Восток, губерна-
торы, руководство предприятий и лич-
но полпред президента Юрий Трутнев 
максимально сфокусированы на при-
влечении как локальных, так и зарубеж-
ных инвестиций, и это создаёт благо-
приятный климат.

Внешнеторговый оборот ДФО 
в 2020 году составил $32 млрд. ЕС зани-
мает во внешней торговле региона 7,4%, 
а среди крупнейших европейских пар-
тнёров — Германия, Италия, Бельгия. 
Всего же свою внешнеэкономическую 
деятельность с ДФО осуществляют бо-
лее 150 стран.

Дальний Восток обладает крупнейши-
ми запасами углеводородов и находится 
близко к важнейшим нефтегазохимиче-
ским рынкам. С помощью инструмен-
тов господдержки регион обещает стать 
площадкой для реализации крупных 
проектов, в том числе в сфере «зелё-
ных» технологий. Является ли он пер-
спективным для европейских инвести-
ций в этой сфере?

Действительно, топливно-энерге-
тический комплекс — драйвер и клю-
чевой сектор сотрудничества крупней-
ших европейских стран в регионе. При 
этом мы все видим, какими темпами 
развивается климатическая повестка 
в мире, в том числе и в РФ.

Совсем недавно был принят револю-
ционный закон в сфере климатическо-
го регулирования в России — «Об огра-
ничении выбросов парниковых газов 
(ПГ)». Он окажет влияние на многие сфе-

ры экономики и сотрудничество наших 
стран. Это касается и деятельности 
на территории ДФО. Сейчас прораба-
тываются условия проведения пилот-
ного проекта на Сахалине по введению 
государственного регулирования вы-
бросов ПГ.

Сахалин первым из субъектов РФ за-
явил о намерении достичь углеродной 
нейтральности к 2025–2026 году. Есте-
ственно, это потребует значительной 
модернизации в производственной 
сфере и ЖКХ, перевода автотранспор-
та на электродвигатели и даже водород. 
Это послужит базой для новых направ-
лений сотрудничества между компани-
ями наших стран.

Отдельный интерес вызывают кли-
матические проекты, в том числе лесо-
разведение, результаты которых можно 
будет использовать для зачёта угле-
родных единиц. Сегодня потребитель 
всё чаще голосует за «зелёные» това-
ры, а для их создания требуется исполь-
зование возобновляемых источников 
энергии, а также за «зелёные» серти-
фикаты, свидетельствующие о вкладе 
компании в уменьшение или компенса-
цию выбросов ПГ.

4 ноября мы отмечаем пять лет с мо-
мента вступления в силу Парижского 
соглашения по климату, около 200 стран 
взяли на себя обязанность по борь-
бе с изменением климата — и Россия 
в их числе. Один из механизмов сдер-
живания выбросов ПГ в мире — система 
торговли квотами. Она действует в Ев-
ропе с 2005 года и продемонстрировала 
свою эффективность. С 2022 года пред-
полагается ввести подобную систему 
и на Сахалине, это даст импульс к разви-
тию низкоуглеродной экономики.

Относительно недавно Алексей Кудрин 
сказал, что пик потребления нефти прой-
дёт в течение 10 лет. Хватит ли миру или 
по крайней мере Евросоюзу и России 
ближайших десяти лет, чтобы сделать 

чистую энергию и «зелёные» техноло-
гии основным источником?

Да, действительно, в 2020 году про-
изошло падение спроса на все основ-
ные энергоносители (до 10% на нефть, 
7% на уголь, 3,3% на газ). При этом воз-
обновляемые источники энергии (ВИЭ) 
стали единственным сегментом, спрос 
на который вырос (на 0,9%).

С каждым годом стоимость произ-
водства ВИЭ падает, а технологии ста-
новятся всё более надёжными и доступ-
ными. В годовом выражении в 2020-м 
стоимость производства солнечной 
энергии упала на 7%, ветряной офшор 
(станции, построенные в неглубокой 
зоне морей. — «Известия») — на 9%, а на-
земной ветряной — 13%. Не случайно 
прошлый год стал рекордным по вве-
дению новых мощностей возобновля-
емой энергии в мире — 260 ГВт.

В 2020 году стоимость производ-
ства электроэнергии из ВИЭ в ЕС ста-
ла в два раза дешевле, чем электроге-
нерация на базе ископаемого топлива, 
подсчитали в аналитическом центре 
Ember. Основные причины — суще-
ственный рост цен на природный газ 
(сегодня цена газа в Европе движет-
ся к $650/тыс. куб. м), уголь и квоты 
на выбросы СО2 в первом полугодии 
2021 года (выше $50 за т). Естественным 
результатом снижения стоимости про-
изводства энергии из ВИЭ стало и то, 
что в 2020-м в Европе доля электро-
энергии, произведённой из ВИЭ (38%), 
впервые в истории превысила долю 
электроэнергии, произведённой из ис-
копаемого топлива (37%).

Восточный экспресс
Как прошёл первый день ВЭФ

но, — сказал Андрей Костин, добавив, 
что тему работы крупнейших банков 
в Крыму иногда поднимают ура-патри-
оты. — Но это невозможно, это попада-
ние сразу под все санкции — европей-
ские, американские.

Очень много в первый день ВЭФ го-
ворили и о пандемии коронавируса, 
а также о вакцинации. Так, глава РФПИ 
Кирилл Дмитриев заявил, что эффек-
тивность «Спутника V» на испытаниях 
в Сан-Марино составила 94,8%. «Вак-
цинные» туры для иностранцев в Рос-
сию запустят до конца года, отмети-
ла глава Ростуризма Зарина Догузова.

— По поручению президента ра-
бота ведётся совместно с коллегами 
из Минздрава. Мы предлагаем всем 
странам, с которыми к моменту запу-
ска «вакцинных» туров будет запуще-
но регулярное авиасообщение, — ска-
зала она, уточнив, что сейчас таких 
стран уже 60.

Принимает участие в форуме и ми-
нистр труда Антон Котяков. Он заявил, 
что в России в удалённом режиме про-

должают работать около 3 млн чело-
век. Также он отметил, что рынок тру-
да вернулся к показателям, которые 
были до пандемии COVID-19. По словам 
министра, сегодня уровень безработи-
цы в России составляет 4,5%, в прош-
лом году показатели были 4,6–4,7%.

При этом глава Роспотребнадзора 
Анна Попова предупредила, что осе-
нью ожидается новая волна заболева-
емости коронавирусной инфекцией.

— Мы ожидаем подъёма, это законо-
мерно. Мы надеемся: при полном со-
блюдении всех санитарных и проти-
воэпидемических правил этот подъём 
будет ниже, — сказала Анна Попова.

�� ПОСМОТРЕТЬ В ГЛАЗА

Центральным событием форума ста-
нет пленарная сессия, которая пройдёт 
3 сентября с участием президента Рос-
сии Владимира Путина. К слову, рос-
сийский лидер уже прибыл на площад-
ку ВЭФ. В этом году на форум приехали 
делегации более чем из 60 стран мира. 

Но число участников всё-таки снизи-
лось: с 8,5 тыс. человек в 2019-м до 4 тыс. 
сейчас. Эксперты ожидают, что в рам-
ках форума будет заключено контрак-
тов на общую сумму 3,5–4,5 трлн руб-
лей, писали «Известия». В 2019 году 
на форуме было подписано 270 согла-
шений на 3,4 трлн. В 2017 и 2018 годах 
было заключено 217 и 220 договоров 
на 2,5 трлн и 3,1 трлн рублей соответ-
ственно.

Форум будет очень полезным, по-
скольку для решения важных задач 
специалистам необходима личная ком-
муникация, считает директор Центра 
конъюнктурных исследований НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович.

— Людям нужно встречаться и смо-
треть друг другу в глаза. На Западе 
два бизнесмена встречаются в баре 
и за рюмкой виски принимают реше-
ния на миллиарды долларов. Главное — 
это коммуникация людей, и никакой 
онлайн-формат её не заменит, — уве-
рен он.

По словам эксперта, на Востоке у РФ 
очень перспективные партнёры — Ки-
тай и Япония, и следует ожидать важ-
ных договорённостей по итогам встреч 
представителей этих стран с россий-
ской делегацией.

— Если сравнивать ПМЭФ и ВЭФ, 
то первый форум всё-таки масштабнее, 
он более традиционный и считается 
центральным в России. К нему дольше 
готовятся, на ПМЭФ приезжают пред-
ставители большего количества стран, 
особенно из Европы. ВЭФ же — это кон-
центрация на Востоке. Но и там у нас 
много потенциальных партнёров, с ко-
торыми есть о чём поговорить, — кон-
статировал Георгий Остапкович.

ВЭФ важен прежде всего с точки 
зрения развития экспортного потен-
циала России. К примеру, объём по-
ставок нашего газа в Китай в 2021-м 
в разы превышает суточные объё-
мы, поставленные в КНР по контракту 
в прошлом году, отметил председатель 
правления банка «Фридом Финанс» 
Геннадий Салыч.

— ВЭФ поможет выработать со-
вместные решения по улучшению ин-
фраструктуры, преодолеть политиче-
ские разногласия, заключить торговые 
соглашения. Важно скоординировать 
усилия корпораций, государственной 
власти и зарубежных партнёров для 
стабильного развития региона, — счи-
тает эксперт.

Он добавил, что азиатские страны, 
такие как Япония, Южная Корея, Тай-
вань, Индия, Китай, заинтересованы 
в развитии товарооборота с Россией 
и потенциал его увеличения на этом 
направлении гораздо существеннее, 
чем на западном.
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жу — краткосрочного или срочного, оно, 
во-первых, какого-то эффекта суще-
ственного не дало бы без этих мер, а во-
вторых, мы считаем, что не является не-
обходимым.

Вы сказали, что биржевые цены уже сни-
жаются, ситуация практически стабили-
зировалась, но всё лето цены скакали. 
Как это отразилось на рынке, что нужно 
сделать и что делает Минэнерго, чтобы 
эту ситуацию нивелировать?

С точки зрения потребителя, цены 
на заправках растут темпами, близкими 
к инфляции. Если взять годовую — ско-
рее всего, мы уложимся в эту инфля-
цию, там отклонений почти нет, поэтому 
для потребителя эффект минимальный. 
Есть эффект для независимых сетей 
АЗС и независимых заправок, потому 
что они покупают на бирже, на мелком 
опте или на крупном опте по рыночным 
ценам. Соответственно, когда оптовая 
цена возрастает, им приходится часто 
повышать цену сверх того уровня, на ко-
тором стоят вертикально-интегриро-
ванные нефтяные компании.

Здесь проблема есть, поэтому в реги-
онах, где присутствует большое количе-
ство независимых заправок, мы видим 
диспаритет между ценами вертикально-
интегрированных нефтяных компаний 
и независимых сетей. И именно для того, 
чтобы этот диспаритет убрать, мы и ис-
пользуем весь тот набор мер, о котором 
я говорил, отвечая на предыдущий во-
прос: ежедневные штабы, увеличение 
рекомендаций. Если даже это не нор-
матив, то рекомендации мы даём — по-
ставлять на биржу, на внутренний ры-
нок фактически всё, что есть.

Мы видим, что все компании почти 
полностью сняли весь объём с экспор-
та даже без запрета. Этот запрет не по-
надобился, потому что компании, кото-
рые экспортировали — их немного, две 
компании буквально, — этот объём сня-
ли и поставляют на внутренний рынок 
своим коллегам по цеху для того, чтобы 
закрыть все потребности.

Потом был скорректирован демп-
фер. Это был очень существенный шаг 
со стороны правительства. Он был скор-
ректирован для того, чтобы увеличить 
компенсацию между рыночной ценой, 
то есть экспортной альтернативой, и це-
левой ценой на внутреннем рынке.

Правительство так и не ввело запрет 
на экспорт бензина, хотя такая мера ак-
тивно обсуждалась. Снят ли этот вопрос 
или он всё равно висит в воздухе? Есть ли 
системные решения, которые позволят 
предотвратить те сценарии, которые в по-
следнее время наблюдались на рынке?

Все меры, которые могут быть приме-
нены, всегда в повестке, включая запрет 
на экспорт. Министерство энергетики 
внесло соответствующую нормативку, 
всё обсуждено, все готовы. Но это очень 
сильная мера. Сейчас удалось снять весь 
экспорт благодаря договорённостям, по-
тому что внутренний рынок — премиаль-
ный. Те, кто экспортировал, не хотели 
идти на внутренний рынок из-за логи-
стических ограничений и других при-
чин. Но сейчас все понимают ситуацию, 
и почти полностью весь объём ушёл 
на внутренний рынок. Пока есть необ-
ходимость, мы будем принимать все уси-
лия, чтобы так и оставалось.

Этот запрет, как и прочие меры огра-
ничительного характера, возможен 
в случае необходимости. Если мы бу-
дем видеть, например, что объём начал 
уходить на экспорт. Но мы бы всё-таки 
хотели минимально вмешиваться в ры-
нок какими-то мерами, которые могут 
его полностью сломать. Как мы знаем, 
запрет ввести легко, а отменить его по-
том — гораздо тяжелее. 

«Запрет ввести легко, отменить         его — гораздо тяжелее»
Замглавы Минэнерго Павел Сорокин — об ограничении экспорта                   бензина, прогнозных ценах и планах на рынок водорода
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Вынужденная просадка 
A Согласно документу, Ро-

савиация попросила пра-
вительство выделить деньги на обо-
рудование для подготовки пилотов 
из федерального бюджета на пери-
од 2022–2024 годов. На совещании 
22 июля вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко поручил Минтрансу, Минфи-
ну и Росавиации проработать вопрос 
финансового обеспечения приобрете-
ния тренажёров и оборудования при 
поддержке авиакомпаний и за счёт 
госпрограммы «Развитие транспорт-
ной системы», следует из протокола, 
с которым ознакомились «Известия». 
После этого Росавиация запросила 
позицию у гендиректоров вышепе-
речисленных перевозчиков.

— Указанный вопрос в настоящее 
время рассматривается в рамках 
формирования проекта федераль-
ного закона «О федеральном бюд-
жете на 2022 год и плановый период 
2023 и 2024 годов», — сообщили «Извес-
тиям» в пресс-службе Минфина.

В Минтрансе вопросы «Известий» 
перенаправили в Росавиацию, там 
на них не ответили.

На перевозчиков хотят частично 
переложить расходы по закупке тре-
нажёров для образовательных учреж-
дений, опасается источник «Известий» 
в одной из авиакомпаний. По словам 
другого собеседника в отрасли, Ро-
савиация не первый раз просит биз-
нес оказать содействие в поддерж-
ке учебных заведений и каждый год 
указывает на недостаток средств для 
них. В частности, в отчёте агентства 
за 2020 год сказано, что «на протяже-
нии ряда лет подготовка лётных спе-
циалистов осуществляется в условиях 
хронического недофинансирования».

Летом п рош лого  года п ред-
ложения Росавиации по выделе-
нию дополнительных средств для 
прохождения лётной практики кур-
сантами-пилотами на 2021-й были 
одобрены лишь частично: на засе-
дании правительственной комис-
сии по бюджетным проектировкам 
агентству выделили 700 млн рублей 
из запрошенных 1,5 млрд. Таким об-
разом, если до 2021 года ежегодное 
фактическое финансирование обра-
зовательных учреждений граждан-
ской авиации на обеспечение лёт-
ной практики составляло 1,37 млрд 
рублей, то сейчас это 2,1 млрд руб-
лей, следует из отчёта.

При этом для обеспечения лётной 
практики образовательным органи-

зациям ежегодно требуется 5,2 млрд 
рублей, то есть «ежегодный дефицит 
бюджетных ассигнований на лётную 
подготовку коммерческих пилотов 
составляет 3,1 млрд рублей», следу-
ет из документа. Там же сказано, что 
на период 2021–2023 годов требуется 
10,5 млрд рублей для приобретения 
30 тренажёрных устройств.

Пи лотов готовя т под ведом-
с т вен н ые Ро с а ви а ц и и С а н к т-
Петербургский государственный 
университет гражданской авиации, 
Ульяновский институт гражданской 
авиации и их филиалы. Они ежегод-
но выпускают 775 коммерческих 
лётчиков: 685 пилотов самолётов 
и 90 пилотов вертолётов. Согласно 
презентациям вузов, у них есть ком-

плексные и процедурные тренажёры 
самых популярных среди российских 
авиакомпаний типов воздушных су-
дов — Boeing 737 и Airbus A320, а так-
же Sukhoi Superjet 100.

В России недостаточно полно-
пилотажных тренажёров для дей-
ствующих пилотов, которые дваж-
ды в год должны проходить на них 
подготовку, сказал «Известиям» 
представитель авиакомпании Red 
Wings. Он добавил, что учёл устрой-
ства как подведомственных Росави-
ации образовательных учреждений, 
так и коммерческих организаций. 
По словам представителя Red Wings, 
лётные училища обеспечивают пер-
вичную подготовку пилотов и мате-
риально-техническая база образова-

тельных учреждений соответствует 
этим задачам.

— До пандемии авиакомпании от-
правляли часть пилотов на периодиче-
скую подготовку за рубеж, хотя расходы 
при этом выше. Но в 2020–2021 годах это 
стало настоящей проблемой, дефицит 
тренажёров есть практически по всем 
типам эксплуатируемых в России су-
дов, особенно острый — для Boeing 
777 и Sukhoi Superjet 100, — обозначил 
проблему представитель перевозчика.

Он указал, что стоимость полно-
пилотажных тренажёров сопостави-
ма со стоимостью самолёта, поэтому 
для авиакомпании покупать устрой-
ство имеет смысл только при наличии 
большого парка судов соответствую-
щего типа.

Источник «Известий» в одной 
из авиакомпаний сообщил, что обра-
зовательные учреждения продают пе-
ревозчикам слоты на имеющиеся у них 
тренажёры. Компании заключают до-
говоры с вузами и используют их ма-
шины для подготовки действующих 
пилотов, пояснил другой собеседник 
в отрасли.

— Те тренажёры, которые есть 
у образовательных учреждений, 
в значительной степени используют-
ся в интересах авиакомпаний, которые 
их арендуют. В особенности это ста-
ло актуально в период пандемии, — до-
бавил источник «Известий» в отрасли.

У «Уральских авиалиний» есть соб-
ственный тренажёр для подготовки 
пилотов на воздушные суда семейства 
Airbus A320, который сегодня полно-
стью покрывает потребности, сказали 
в компании. Другие перевозчики на за-
прос не ответили. Собеседник «Извес-
тий» в отрасли указал, что авиакомпа-
нии группы «Аэрофлот», Utair и S7 сами 
покрывают все потребности по подго-
товке действующих пилотов.

Подготовка лётчиков — государ-
ственная задача, и финансирование 
должно быть обеспечено, считает 
член совета клуба «Опыт» (клуб вете-
ранов высшего руководящего соста-
ва гражданской авиации), бывший на-
чальник управления высших учебных 
заведений Министерства гражданской 
авиации СССР Юрий Дарымов. По его 
словам, авиакомпании должны быть 
заинтересованы в качественной под-
готовке пилотов, поэтому необходимо 
взаимодействие перевозчиков с лёт-
ными учебными заведениями. Подго-
товка пилотов — это общая задача, за-
ключил он.

Рецепт конфликта 
Совладелец Natura Siberica возобновит производство в РФ

Евгения Перцева

Ко с м е т и к у  N a t u r a  S i b e r i c a 
и «Рецепты бабушки Агафьи» бу-

дут производить в РФ на двух заводах 
в Подмосковье. Об этом «Известиям» 
рассказал представитель совладели-
цы бизнеса, первой супруги создате-
ля компании — Ирины Трубниковой. 
По его словам, продукцию планиру-
ют реализовывать в рознице партнё-
ров — федеральных торговых сетях, 
которые и сейчас продают эти брен-
ды. Также Ирина Трубникова намере-
на возродить собственную розницу 
Natura Siberica. Это 80 точек в РФ, ко-
торые были закрыты в конце августа 
из-за акционерного конфликта в ком-
пании.

�� НЕ ДОПУСТИТЬ КРАХА

О том, что производство космети-
ки под брендами Natura Siberica 
и «Рецепты бабушки Агафьи» про-
должится на двух площадках в Рос-
сии, «Известиям» рассказал предста-
витель совладелицы бизнеса, первой 
супруги создателя компании Андрея 
Трубникова — Ирины. Ей принадле-
жит 40% флагманской компании про-
изводителя «Первое решение» (Ирина 
Трубникова участвовала в основании 
фирмы). Это две производственные 
площадки: в Дмитрове и в Томилино. 
Ирина Трубникова — член правления 
эстонской OU Good Design, которой 
принадлежат товарные знаки брен-
дов Natura Siberica, Planeta Organica, 
«Рецепты бабушки Агафьи» и другие. 
Эти активы позволяют продолжить 
изготовление продукции для прода-
жи в магазинах партнёров компании. 
Речь о крупнейших федеральных тор-
говых сетях.

Представитель Ирины Трубни-
ковой подчеркнул, что одна из ос-
новных целей сейчас — не допустить 
краха компании и найти компромисс-
ные решения со второй стороной кон-
фликта. Он начался в мае 2021 года 
из-за наследства умершего в нача-
ле года создателя компании — Андрея 
Трубникова. Нотариус, который ведёт 
наследственное дело, назначил дове-
рительного управляющего долями 
покойного, затем к работе привлек-
ли президента Natura Siberica Сергея 
Буйлова. Но не все наследники пер-
вой очереди согласились с этим ре-
шением — некоторые сочли его вред-
ным для компании.

31 августа Сергей Буйлов сообщил: 
OU Good Design в одностороннем по-
рядке расторгла договор с «Первым 
решением». Под угрозой уголовного 
преследования эстонская компания 
запретила российской использовать 
товарные знаки Natura Siberica и «Ре-
цепты бабушки Агафьи». Это парали-
зовало их производство на площадке 
в Красково, к которой у Сергея Буй-
лова есть доступ. Он ранее сообщил, 

что работу собственной розницы под 
брендом Natura Siberica — 80 магази-
нов в РФ — также прекращают. «Из-
вестия» направили запрос в «Первое 
решение».

Представитель Ирины Трубнико-
вой сказал, что его клиент уверена: 
действующий президент компании 
наносит ей урон. Под его управле-
нием начали закрываться рознич-
ные точки — около 10 к концу августа 
(когда стало известно о приостановке 
функционирования всех остальных 
магазинов), разрушаются отношения 
с поставщиками. Лишь 10% из них те-
перь получают оплату по договорам 
поставки.

�� РИСК БАНКРОТСТВА

Если конфликт усугубится, то мо-
гут появиться иски об оспаривании 
сделок по выводу товарных знаков 
на баланс эстонской компании, ска-
зала «Известиям» ведущий юрискон-
сульт ФБК Legal Елизавета Капусти-
на. Такая практика в России есть, 
добавила эксперт. Она уверена, что 
если конфликт не будет урегулиро-
ван в ближайшее время, то некото-
рые компании группы рискуют обан-
кротиться.

Реанимировать работу 80 магази-
нов будет несложно — скорее всего, 
Natura Siberica закрыла двери в по-
мещения, но не разорвала договоры 
аренды, так как это чревато больши-
ми штрафами, сказал «Известиям» 

глава Ассоциации экспертов рынка 
ритейла Андрей Карпов. Теперь ком-
пания будет терять средства на упла-
те арендных платежей и перечисле-
нии заработной платы сотрудникам, 
которые были заняты в магазинах, 
считает он.

Сколько времени уйдёт на восста-
новление производств и запуск мага-
зинов — вопрос открытый, полагает 

финансовый аналитик группы ком-
паний CMS Денис Тодоренко. Уволен-
ных сотрудников можно возвратить 
достаточно быстро, а наладить це-
почки поставок оперативно не полу-
чится — на это уйдёт не меньше двух-
трёх месяцев, уверен он.

Конфликт собственников из-за на-
следства — не единственное серьёз-
ное затруднение в компании, отме-

тил Денис Тодоренко. Около  года 
назад у «Первого решения» возникли 
проблемы, которые могли заблоки-
ровать её функционирование, было 
сказано на сайте её флагмана Natura 
Siberica. В конце марта 2020 года на од-
ной из производственных площадок 
компании в Дмитрове произошёл 
пожар, сгорел ангар. Это случилось 
не по вине компании, утверждали 
её представители. Владелец помеще-
ния — «Эн+Рециклинг» (ранее компа-
ния входила в En+ Олега Дерипаски) 
счёл иначе. Компания в июне прошло-
го года подала суд на производителя 
косметики, оценив ущерб в 4,5 млрд 
рублей. Суд удовлетворил требования 
истца в августе 2021 года. Теперь су-
дебные претензии предъявил «Ингос-
страх»: компания требует возместить 
почти 1,5 млрд рублей. Ещё около 
2,7 млрд рублей хочет взыскать ООО 
«Дозакл», которое управляет заводом. 
Общая сумма претензий составляет 
50% максимальной оценки компании 
до корпоративного конфликта.

Natura Siberica сможет вернуть-
ся к полноценной работе, если соб-
ственники разрешат свои разно-
гласия, считает основатель и СЕО 
консалтинговой группы vvCube Ва-
дим Ткаченко. Вряд ли кому-то из на-
следников выгодно рушить бизнес 
назло другим, «просто каждый пы-
тается отхватить свой кусок», пред-
положил он. В этой ситуации важно 
решать вопросы путём переговоров, 
заключил эксперт.

«Аэрофлот» ежегодно перечисляет Росавиации 
около 2 млрд рублей за счёт компенсационных 
сборов с иностранных авиакомпаний, выполня-
ющих полёты по транссибирскому, трансполяр-
ному и трансазиатскому маршрутам через воз-
душное пространство России (роялти), писали 
СМИ в начале 2020 года со ссылкой на замести-
теля министра финансов Андрея Иванова. Агент-
ство их тратит в том числе на закупку авиатрена-
жёров. Объём получаемых роялти «Аэрофлот» 
не раскрывает, но в бухгалтерской отчётности 
группы по международным стандартам указана 
статья «Доходы по соглашениям с авиакомпани-
ями». В 2020 году они составили 17,6 млрд рублей, 
что на 57% меньше допандемического 2019 года 
(40,9 млрд рублей). В первом полугодии этого года 
«Аэрофлот» получил от других авиакомпаний 
почти 7,7 млрд рублей.

Справка «Известий»

Одни прибыли

Анатолий Гожий

Преподаватель кафедры финансовых 
дисциплин Высшей школы управления 
финансами

Н едавние акции незарегистриро-
ванного движения «Мужское го-

сударство» (МГ), которые направлены 
против рекламной политики сервисов 
доставки еды и «Яндекса», продемон-
стрировали уязвимость деловой сре-
ды за границами обычной конкурент-
ной борьбы. Интернет-ресурс не может 
регулировать информацию в Сети — 
это создаёт риски негативного влия-
ния на предпринимательскую деятель-
ность.

Кампания, развёрнутая в нашей 
стране против сервисов «Яндекса», 
разумеется, не стала причиной вы-
купа последним долей Uber в «До-
ставке», «Еде» и «Лавке», в бизнесе 
беспилотных автомобилей, а также 
приобретения контрольного паке-
та в «Яндекс.Такси». Переговоры шли 
давно — при явной заинтересован-
ности в сделке обоих контрагентов. 
Для «Яндекса» это означает инте-
грацию взаимосвязанных сервисов 
с превращением IT-гиганта в веду-
щего игрока по доставке еды и авто-
мобильным пассажироперевозкам 
на большей части постсоветского 
пространства.

В то же время Uber, несущая груз 
имиджевых скандалов и финансовых 
потерь, которые связаны с активной 
международной экспансией, явно 
проигрывала конкурентную борьбу 
на российском рынке. Достижение 
окончательных договорённостей 
с «Яндексом» позволило Uber поста-
вить точку в изнурительной демпин-
говой войне, в то же время сохранив 
своё присутствие в нашей стране.

В иной ситуации воздействие ата-
ки на «Яндекс» ограничилось бы 
временным снижением соответ-
ствующих биржевых котировок. 
Но специфическая комбинация ры-
ночных обстоятельств (заинтересо-
ванность в поглощении одной сторо-
ны и непростая ситуация у другой) 
трансформировала идеологиче-
скую акцию в фактор экономическо-
го влияния. Это оказало воздействие 
на конечную цену купли-продажи 
и, возможно, выступило катализа-
тором, который ускорил достиже-
ние договорённости между контра-
гентами.

Эта ситуация действитель-
но специфична. По крайней мере 

в первом приближении она не несёт 
в себе признаков манипулирования 
рынком для создания конкурентных 
преимуществ отдельным субъектам. 
В то же время акция, направлен-
ная против IT-корпорации, приве-
ла к довольно парадоксальному ре-
зультату, видимо, не ожидаемому 
активистами МГ: компания-поку-
патель повысила эффективность 
сделки по фактическому поглоще-
нию. По некоторым оценкам, эко-
номия «Яндекса» могла составить 
до $100 млн, то есть порядка 10% 
от суммы покупки.

В результате неэкономические 
факторы, которые абсолютно не свя-
заны с реальными финансово-хо-
зяйственными процессами, подчас 
могут оказывать существенное вли-
яние на ведение конкретного бизне-
са, а также на общий деловой кли-
мат.

Надо сказать, что подобные ата-
ки влекут за собой издержки у пред-
приятий: компании теряют часть 
клиентов, тратят средства на за-
щиту собственной репутации. Эти 
убытки не всегда удаётся закрыть 
удачно проведённой сделкой. Дело-
вому сообществу для нормального 
ведения бизнеса необходимы гаран-
тии юридической защищённости 
своей деятельности.

Системное повторение акций 
со стороны активистов, лежащее вне 
границ правового поля, — серьёз-
ная угроза для частной инициативы. 

А создание и поддержание здоровой 
конкурентной среды — необходимые 
условия экономического развития.

Факт столь масштабной ата-
ки на бизнес со стороны МГ, скорее 
всего, требует правовой эксперти-
зы профильных ведомств, чтобы ис-
ключить негативное влияние раз-
личных радикально настроенных 
групп на деловой климат в стране. 
Но наличие оснований для этого, как 
было отмечено в Кремле, — прерога-
тива органов правопорядка. Подоб-
ные коллизии по мере развития пра-
вовой системы и усиления контроля 
над интернет-сферой со временем 
должны сойти на нет, что обеспечит 
условия для добросовестной конку-
ренции в отечественной экономике.
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Побочная вставка
Почему российские эксперты изучают колумбийский штамм COVID-19

Анна Урманцева,  
Мария Недюк

В России не обнаружены случаи забо-
левания COVID-19, вызванные вари-

антом коронавируса «Мю», рассказали 
«Известиям» в Роспотребнадзоре. Вни-
мание к этому штамму привлекла Все-
мирная организация здравоохранения, 
назвав его «вариантом, представляю-
щим интерес». Российские эксперты 
видят у этого штамма потенциал уско-
ренного распространения. Согласно 
научной статье колумбийских учёных, 
в геноме «Мю» есть загадочная вставка 
в спайковый белок 146 N, значение ко-
торой оценить пока невозможно.

�� ВЫЗЫВАЮЩИЙ ИНТЕРЕС

Колумбийские учёные из Националь-
ного института здравоохранения (Бо-
гота) совместно со специалистами Ис-
следовательского центра здоровья 
тропиков-CIST Колумбийского уни-
верситета описали вариант корона-
вируса «Мю», который получил рас-
пространение в их стране. Также этот 
штамм был найден в США, Испании, 
Нидерландах, Дании, Мексике, Гер-
мании и Кюрасао.

Согласно научной статье специа-
листов, первый образец линии «Мю» 
был получен 11 января 2021 года в ко-
лумбийском департаменте Магдале-
на. При описании мутаций учёные 
обратили внимание на вставку 146 N 
и несколько аминокислотных замен 
в спайк-белке. Одна из этих замен 
приходится на фуриновую вставку — 
это то место в геноме вируса, ко-
торое  обеспечивает вход патогена 
в клетку.

Также в своей статье учёные иссле-
довали приобретённую мутацию 146 N, 
отмечая, что её назначение пока непо-
нятно.

«Вставка 146 N в спайковый белок 
является первым случаем такого типа 
вставки, её последствия с точки зре-
ния инфекционности, заразности и па-
тогенеза до сих пор неизвестны», — на-
писали специалисты.

Также они указали, что особое рас-
пространение штамм линии B.1.621 
приобрёл в третью волну пандемии. 
Тогда и было обнаружено несколько 
замен, объясняемых высокой степенью 
генетической изменчивости. Впрочем, 
на отбор повлияли также терапия мо-
ноклональными антителами и вакци-
нация, считают учёные.

— Действительно, у штамма «Мю» 
есть интересные мутации, которые 
могут значительно повлиять на его 
свойства, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» профессор кафедры гено-
мики и биоинформатики СФУ, про-
фессор Гёттингенского университета 
Константин Крутовский. — Во-первых, 
это мутация P681H в фуриновом сай-
те (S1/S2 cleavage site). Она может уве-
личить эффективность заражаемости 
этого варианта коронавируса, так как 
эта часть генома отвечает за возмож-
ность входа вируса в клетку. Во-вторых, 
там есть мутация 146 N — это встав-
ка из трёх нуклеотидов AAC в терми-
нальном домейне (N-terminal domain). 
Там вставлена аминокислота аспара-
гин (Asn/N). Можно предположить, что 
вставка дополнительной аминокисло-
ты в белок шипа может повлиять на его 
антигенные свойства, то есть эффек-
тивность вакцин будет снижена.

Впрочем, это всего лишь предполо-
жения, подчеркнул Константин Кру-
товский. Чтобы подтвердить то или 
иное свойство SARS-CoV-2, требуют-
ся дополнительные эксперименты. 
Также эксперт обратил внимание, что 
вставка 146 N — природная и получена 
в результате естественной эволюции.

�� «МЮ» ПРОТИВ «ДЕЛЬТЫ»

В Роспотребнадзоре «Известиям» сооб-
щили, что случаи заболевания, вызван-
ные вариантом «Мю», в стране не обна-
ружены.

Но штамм «Мю» обладает опреде-
лённым потенциалом в плане распро-
странения, и он достаточно быстро 
способен захватывать те террито-
рии, где нет более патогенной «Дель-
ты», считает руководитель лаборато-
рии геномной инженерии МФТИ Павел 
Волчков.

— Он однозначно обгоняет «Лямб-
ду» — штамм, который также значи-
тельно распространился по Южной 
Америке. Однако «Дельта» пока оста-
ётся доминирующим вариантом в тех 
странах, где получает распростране-
ние, в частности в США. В целом мож-
но сказать, что чем больше ключе-
вых мутаций у нового варианта, тем 
он более контагиозен (быстрее рас-
пространяется в популяции), а также 
лучше способен уходить от нейтрали-
зующих антител, которые вырабаты-
ваются в результате болезни или вак-
цинации, — пояснил «Известиям» Павел 
Волчков.

Вариант коронавируса «Мю», извест-
ный в научном мире как B.1.621, на днях 
получил статус «варианта интереса» 
ВОЗ именно из-за потенциальной воз-
можности ухода от иммунитета. Как 
указано в еженедельном отчёте органи-
зации от 30 августа, у этого штамма есть 
совокупность мутаций, которые указы-
вают на такие потенциальные свойства.

«Предварительные данные, пред-
ставленные рабочей группе по эволю-
ции вирусов, показывают снижение 
к нему нейтрализующей способности 
сывороток выздоравливающих и вак-
цинированных», — указано в документе. 
Однако этот вопрос требует дальней-
шего изучения, подчёркивают экс-
перты. Поэтому «Мю» и внесён в спи-
сок «вызывающих интерес» штаммов. 
В него попадают варианты коронавиру-
са, которые распространяются всё бы-
стрее и на всё более обширные террито-
рии, и при этом существует прогноз или 
подтверждённые данные о способности 
их мутаций менять свойства патогена.

Сейчас ВОЗ определяет четыре «вы-
зывающих беспокойство» варианта ко-
ронавируса, включая штамм «Альфа», 
который присутствует в 193 странах, 
и «Дельту», обнаруженную в 170 стра-
нах мира.

Мониторингу на данный момент 
подлежат пять вариантов, в том чис-
ле и «Мю». В РФ абсолютно домини-
рующим штаммом, который встреча-
ется почти в 100% случаев, остаётся 
«Дельта».

Общество

A В пандемию у одиноких пен-
сионеров, многодетных се-

мей и семей, воспитывающих детей-
инвалидов, маломобильных граждан 
обострилась потребность в товарах 
первой необходимости, отметили пред-
ставители Народного фронта. Благо-
творительные организации в этот пе-
риод передавали сотни тысяч наборов 
таким нуждающимся.

ОНФ предложил изменить прави-
ла по уничтожению конфиската. Есте-
ственно, речь может идти только о тех 
товарах, которые не запрещены к реа-
лизации и признаны государственной 
экспертизой годными, уточнили в На-
родном фронте. Операторами по рас-
пределению помощи было предложено 
сделать благотворительные органи-
зации.

В пресс-службе Росимущества (ве-
домство является уполномоченным 
органом по распоряжению конфиско-
ванными товарами) подтвердили под-
линность письма за подписью Алексея 
Пономарёва.

«Вопрос о передаче части задержан-
ных товаров, а также нереализованно-
го конфискованного имущества благо-
творительным организациям в целом 
заслуживает внимания, в связи с чем 
Росимущество выражает готовность 
к его дальнейшей проработке и обсуж-
дению в рамках экспертных совеща-
ний», — сказано в документе.

Как сообщили в пресс-службе На-
родного фронта, в настоящее время 
прорабатывается вопрос о проведении 
круглого стола о передаче нереализо-
ванного конфискованного имущества 
благотворительным организациям. 
Во встрече могут принять участие 
представители Министерства финан-
сов, Федеральной таможенной служ-
бы, Росимущества и благотворитель-
ных организаций.

В письме Росимущества уточняется: 
с учётом имеющихся особенностей рас-
поряжения вышеуказанными катего-
риями имущества (имеются законода-
тельные ограничения) для выработки 
дальнейших предложений и возмож-

ных законодательных инициатив це-
лесообразно пригласить на совещание 
представителей ФТС и Минфина. Ми-
нистерство осуществляет координа-
цию деятельности ФТС и Росимуще-
ства, также на него возложена функция 
по выработке госполитики и норматив-
но-правовому регулированию в сфере 
таможенного дела.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты не видят проблем с изменением нор-
мативно-правовой базы для реализа-
ции инициативы. По мнению доцента 
кафедры гражданско-правовых дис-
циплин РЭУ им. Г.В. Плеханова Андрея 
Мои сеева, достаточно скорректиро-
вать правительственное постановле-
ние № 1493 от 18 сентября 2020 года.

— Инициатива интересная и дей-
ствительно заслуживает внимания 
в силу актуальности, поскольку соци-
альные проблемы из-за коронавируса 
обострились. В такой ситуации кадры 
с уничтожаемой продукцией особенно 
не вызывали одобрения общественно-
сти, — сказал он.

Но, как подчеркнул эксперт, необхо-
димо создать надёжную систему рас-
пределения конфискованных вещей.

— Ведь благотворительных органи-
заций может быть несколько, они мо-
гут находиться в разных частях страны. 
Возможно, целесообразно установить 

систему заявок, квот, — предположил 
Андрей Моисеев.

Научный руководитель Института 
региональных проблем Дмитрий Жу-
равлёв придерживается аналогичной 
точки зрения.

— Проблем с самим изменением 
я не вижу. Нет ведомств, чьим интере-
сам противоречит это предложение, ко-
торое действительно целесообразно. 
Возможно, возникнут сложности лишь 
при выработке и осуществлении проце-
дуры по передаче товаров, — сказал он.

Однако, как считает эксперт, все 
эти вопросы вполне решаемы, особен-
но с учётом влияния инициатора изме-
нений.

«Известия» направили запросы 
в ФТС и Минфин, но ответа пока не по-
лучили.

Как ранее сообщили «Известиям» 
в пресс-службе ФТС, всего в 2020 году 
на учёте таможенных органов нахо-
дилось 20,5 тыс. конфискованных то-
варных партий (в 2019-м — 20,4 тыс.) об-
щим объёмом свыше 82,8 тыс. куб. м 
(в 2019-м — 74,4 тыс. куб. м) стоимостью 
более 8,5 млрд рублей (в 2019-м — 3 млрд). 
В первом полугодии 2021-го на учёте та-
моженных органов находилось 7,4 тыс. 
конфискованных товарных партий об-
щим объёмом свыше 66,7 тыс. куб. м сто-
имостью более 5,2 млрд рублей.

A — Со второго квартала 
2020 года правительство 

резко нарастило социальные выпла-
ты, — сказал «Известиям» научный ру-
ководитель Института региональных 
проблем Дмитрий Журавлев. — Это 
позволило сохранить социальную 
устойчивость в условиях пандемии.

Размер средней пенсии в июле 
2021 года по сравнению с июнем уве-
личился на 5,5%, достигнув 15 802 руб-
лей. Интенсивные социальные выпла-
ты последних двух лет, в том числе 
и в размере 10 тыс., которые начали 
начислять 2 сентября, должны смяг-
чить давление розничных цен на ко-
шельки пенсионеров.

— Активное восстановление ми-
ровой экономики привело к росту 
спроса на многие товары и увеличе-
нию цен на них, — объяснил Дмитрий 
Журавлев. — На новый экономиче-
ский бум наложился рост мировых 
цен на сельскохозяйственную про-
дукцию.

Поэтому решение о выплате 
10 тыс. каждому пенсионеру, объяв-
ленное президентом в августе, ста-
ло «естественным шагом, позволив-
шим компенсировать избыточный 
рост инфляции в 2021 году», заклю-
чил эксперт.

Помощь получат 43 млн пенсио-
неров. «Важно, что единовременная 
социальная выплата не будет учиты-
ваться в доходах семьи и не повлияет 
на предоставление других мер под-
держки», — подчеркнула в минувший 
понедельник на совещании у пре-
мьер-министра вице-премьер Татья-
на Голикова.

Вопросы о дальнейших планах 
поддержки социально уязвимых ка-
тегорий населения «Известия» напра-
вили в Министерство труда и соци-
альной защиты.

По ряду ключевых социальных 
параметров можно сделать выво-
ды о том, что экономика приходит 
в себя после «пандемического кризи-
са» 2020-го — первой половины 2021-го. 
Так, номинальная заработная плата 

в июне этого года выросла на 11,7% 
к аналогичному периоду прошлого 
и составила 57 782 рубля. Если гово-
рить о федеральных округах, то самые 
высокие зарплаты статистика фикси-
рует в Центральном — 73 177 рублей, 
на втором месте — Дальний Восток 
с показателем в 68 060. Если сравни-
вать показатели регионов, то боль-
ше всего зарабатывают на Чукотке — 
средняя номинальная начисленная 
зарплата в июне этого  года здесь 
достигла 130 087, немного меньше — 
127 719 рублей — в Ямало-Ненецком 
АО. За ними следуют три субъекта 
с почти одинаковыми суммами меж-
ду 109 и 110 тыс.: Ненецкий АО, город 
Москва и Магаданская область.

— Номинальная начисленная зар-
плата в июне 2021 года на 11,7% боль-
ше, чем в июне 2020-го и на 4,3% боль-
ше, чем в мае этого года, — рассказала 
«Известиям» доцент кафедры эконо-
мической статистики РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Ольга Лебединская. — Важно, 
что рост номинальных доходов со-
провождается пусть не таким значи-
тельным, но увеличением и реальной 
заработной платы, которая с учётом 
инфляции выросла на 4,9% к июню 
2020 года и на 3,6% к маю 2021-го.

В денежном выражении средняя 
номинальная зарплата увеличилась, 
с точки зрения экономистов, незначи-
тельно — на 9266 рублей. Но если срав-
нить с аналогичным периодом про-
шлого года, то динамика яркая.

— В 2020 году за аналогичный пери-
од рост номинальной заработной пла-
ты составил всего 5,5 тыс. рублей, — 
говорит Ольга Лебединская.

Она считает, что итоги семи меся-
цев 2021 года «в целом соответствуют 
логике восстановления экономики».

— Промышленное производство 
выросло на 4,4%, а оборот розничной 
торговли только в июле увеличился 
на 4,75% к аналогичному периоду про-
шлого года и на 2,5% к июню, — заме-
тила доцент.

По оценкам Росстата, основные 
секторы экономики превзошли по-
казатели 2019 года, а «число оптими-
стов, ожидающих роста производства 
в течение ближайших трёх месяцев, 
в июле по-прежнему превышало чис-
ло пессимистов».

Позитивные тенденции не мог-
ли не сказаться на данных по безра-
ботице — она сократилась до 4,5%, 
что соответствует уровню августа 
2019 года.

Знай наших

Михаил Мягков

Научный директор Российского военно-
исторического общества

В первый день нового учебного года 
президент Владимир Путин провёл 

урок истории в детском центре «Океан» 
Владивостока. Из всех школьных пред-
метов для встречи с учениками глава 
государства выбрал именно историю, 
и это очень значимое решение. На мой 
взгляд, он таким образом подчеркнул 
важность исторических знаний. Три гу-
манитарных предмета, которые препо-
дают в школе, — русский язык, литерату-
ра и история — формируют гражданина, 
патриота, личность с развитым чувством 
ответственности за свою страну.

В беседе со школьниками прези-
дент выделил два драматических со-
бытия нашей истории: это прекра-
щение существования Российской 
империи после 1917 года и крушение 
Советского Союза. По его убеждению, 
если бы удалось их избежать, населе-
ние нашей страны составляло бы се-
годня 500 млн человек.

Думаю, президент близок к исти-
не. В период революции, Граждан-
ской войны потери исчислялись мил-
лионами, затем мы одержали Победу 
в самой страшной в истории Второй 
мировой войне, жертвами которой, 
только по официальным данным, ста-
ли 26,6 млн советских людей. А в кон-
це XX века пришло очередное испыта-
ние — распад Советского Союза. Если 
бы не эти глобальные потери, наша 
страна была бы другой, её экономика 
развивалась бы гораздо динамичнее, 
и не исключено, что численность насе-
ления выросла бы к третьему десяти-
летию XXI века до полумиллиарда че-
ловек. А потому очевидно, что главное 
условие для процветания России в бу-
дущем — эволюционный путь, а не ре-
волюции. Как говорит Владимир 
Путин, лимит на революции мы исчер-
пали в прошлом веке и ещё одной мо-
жем просто не выдержать.

Президент особо подчеркнул важ-
ность Победы СССР над гитлеровской 
Германией. Если бы к власти пришли 
нацисты, мир был бы совершенно дру-
гим, сказал он. Путин прав и в этом. 
Без Победы не было бы не только Рос-
сии, но и всей европейской цивилиза-

ции. Легко представить, как Европа, 
большая часть Азии, СССР преврати-
лись бы в сплошные концлагеря, насе-
лённые, используя нацистскую терми-
нологию, «недочеловеками».

Парадоксально, что фашизм, на-
цизм — это европейское порождение, 
а спасать европейцев, возрождать гу-
манистические ценности пришлось 
Красной армии. Сегодня же некоторые 
наши соседи пытаются забыть этот 
непреложный факт. Существуют экс-
тремистские группы, которые в те-
чение короткого времени стремятся 
изменить историю. Голову могут под-
нять неонацистские силы, которые, 
как в гитлеровской Германии, вначале 
будут диктовать свою волю собствен-
ному народу, а потом и чужим.

Президент чётко заявил, что бу-
дет отстаивать позицию: итоги и уро-
ки Второй мировой войны не должны 
быть переписаны — они основа совре-
менного миропорядка.

Атмосфера на уроке истории с Вла-
димиром Путиным была дружеской. 
Один из учеников осмелился попра-
вить президента. На замечание ре-
бёнка тот отреагировал совершенно 
нормально. По-моему, неправа была 
директор школы, которая на следую-
щий день отчитала школьника, ведь 
этим она рискует отбить у него инте-
рес к изучению истории своей Родины.

А этот интерес — мощный объеди-
няющий мотив для всех жителей на-
шей страны. Как и у каждого народа, 
у нас есть свой пантеон героев. Со вре-
менем он меняется. Но есть личности, 
которые не уйдут в тень никогда, это 
костяк, скрепляющий нацию: Алек-
сандр Невский, Дмитрий Донской, 
Александр Суворов, Георгий Жуков.

Я, как военный историк, посове-
товал бы подрастающему поколе-
нию равняться на таких выдающихся 
исторических личностей, как Влади-
мир Мономах. Его часто несправед-
ливо забывают, а ведь великий князь 
прославился десятками походов, битв 
и сражений. Он построил мощное го-
сударство, имевшее огромные меж-
дународные связи, в том числе через 
династические браки, которые увели-
чили престиж Руси. Нельзя забывать 
героев Севастопольской битвы — ад-
миралов Павла Нахимова и Владими-
ра Истомина, их героизм и мужество, 
когда, казалось бы, всё было против 
них, но они стояли до конца. Из про-
славленных военачальников XX века, 
конечно, выделяется Георгий Жуков — 
во многом благодаря его воле и та-
ланту нам удалось удержаться у стен 
Москвы, а потом перейти в контрна-
ступление. Кстати, в этом году мы от-
метим 80-летие Битвы за Москву.

Изучать историю нужно начинать 
даже не в школе, а раньше — когда ре-
бёнок научился слушать, понимать 
родную речь. И тогда интерес к про-
шлому не пропадёт до конца жизни.

МНЕНИЕ

Мечтать не бедноВсё в помощь
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Спорт

Культура

Остров везения
Смогут ли наши футболисты добыть путёвку в Катар

Алексей Фомин 

Ф утбольная национальная коман-
да продолжает проводить первый 

сбор под руководством нового глав-
ного тренера Валерия Карпина. Вече-
ром 1 сентября его дебют в этой долж-
ности обернулся ничьей с Хорватией 
(0:0) — основным конкурентом в борь-
бе за прямое попадание на чемпио-
нат мира 2022 года в Катаре. В рамках 
сентябрьского цикла сборная России 
проведёт ещё две встречи. В субботу 
сыграем на выезде с Кипром, а во втор-
ник примем дома Мальту — этот матч 
в прямом эфире покажет телеканал 
РЕН ТВ.

Попадание в стартовый состав 
на матч с Хорватией вратаря Маринато 
Гильерме было ожидаемым. Не стала 
сенсацией и защитная линия: Георгий 
Джикия с Игорем Дивеевым в цент-
ре, Марио Фернандес справа, Вячес-
лав Караваев слева. Выход в полузащи-
те Дмитрия Баринова, Далера Кузяева 
и Александра Головина тоже был впол-
не логичен.

А вот атакующая группа оказалась 
нестандартной. Там не было номиналь-
ных нападающих. Единственного фор-
варда играл Алексей Миранчук, часто 
отходивший в глубину. По флангам 
расположились Алексей Ионов и Арсен 
Захарян, в 18 лет попавший в старто-
вый состав официального матча сбор-
ной. Дебютант национальной команды 
на протяжении почти года показыва-
ет яркую игру в московском «Динамо» 
совместно с молодыми Константином 
Тюкавиным и Даниилом Фоминым, 
также вызванными в сборную.

— Сказать, что выбранный состав 
удивил, не могу, — заметил в разгово-
ре с «Известиями» бывший главный 
тренер казанского «Рубина» Ринат 
Билялетдинов. — Я до матча в одном 
из интервью сказал, что рискнул бы 
и выпустил динамовскую атакующую 
тройку — Тюкавина, Фомина и Захаря-
на. Но легко рассуждать о риске, ког-
да не несёшь ответственности за ре-
зультат. Того, что Миранчук окажется 
единственным нападающим, я не ожи-
дал. Как мне показалось, расчёт был 
на то, что Ионов будет действовать 
с одного фланга, а Захарян — с друго-
го, смещаясь в середину. Может быть, 
было желание положить мяч на землю 
и быстрыми проникающими атаками 
тревожить хорватов. В принципе один 
опасный момент из этого получился, 
когда Захарян хорошо пробил.

В перерыве Карпин заменил Ми-
ранчука на нападающего Антона За-
болотного, одного из трёх ведущих вы-
сокорослых форвардов, вызывавшихся 
в сборную при Черчесове. У него основ-
ным был Дзюба, а в марте, на старте от-
бора к ЧМ, его по разу меняли в кон-
цовках встреч Александр Соболев 
и Заболотный. Первый это сделал в вы-
ездном матче с Мальтой (3:1), второй — 
в домашней игре со Словенией (2:1).

Теперь Валерий Карпин не вызвал 
Дзюбу и Соболева, но взял в состав За-
болотного. На 70-й минуте матча с Хор-
ватией главный тренер заменил и пару 
фланговых атакующих игроков. Вместо 
Ионова вышел Зелимхан Бакаев, вмес-
то Захаряна — Денис Черышев.

— По заменам мне лично понятно, что 
выходы Бакаева и Черышева были на-
правлены на то, чтобы ускорить флан-
ги, — отметил Ринат Билялетдинов. — 
Не то чтобы Ионов и Захарян устали, 
но свежая кровь была нужна. В прин-
ципе хорваты своими заменами ком-
пенсировали эффект наших перестро-
ений и предусмотрели эти варианты. 
В целом получилась довольно вязкая 
игра. Она была напряжённая, и было 
видно, что обе команды стремились 
не проиграть. Очень аккуратно шли 
вперёд, небольшими силами выдвига-
лись, чтобы не прозевать быструю кон-
тратаку. В итоге до самого конца никто 
так и не раскрылся. Обе сборные стави-
ли задачу не проиграть и выполнили её.

Главной сенсацией стало то, что 
ни одной минуты не сыграл Фёдор 
Смолов. Станислава Черчесова жёст-
ко критиковали за то, что он не взял 
на чемпионат Европы альтернативно-
го Дзюбе форварда, хорошо проведше-
го весну в составе «Локомотива». Летом 
Смолов разыгрался ещё сильнее — за-
бил шесть мячей в восьми стартовых 
матчах чемпионата России и сейчас 
возглавляет список бомбардиров тур-
нира. Но Смолов не только не оказался 
в стартовом составе, но даже не вышел 
на замену. Впрочем, не исключено, что 
с Кипром и Мальтой он появится на поле. 
Тем более с ними сможет сыграть один 
из лидеров «Локо» нынешнего года — по-
лузащитник Рифат Жемалетдинов, с пе-
редач которого Фёдор забил немалую 
часть мячей в РПЛ. С Хорватией Рифат 
не играл из-за дисквалификации.

— Возможно, Карпин решил не ста-
вить Смолова, чтобы поберечь его связ-
ку с Жемалетдиновым, который из-за  
дисквалификации не мог играть с Хор-
ватией, — подчеркнул Ринат Билялет-
динов. — Они вместе очень здорово смо-
трятся в «Локомотиве» и против Кипра 
выйдут полностью здоровыми, полны-
ми сил. Это очень важно — тем более 
что после встречи с хорватами пройдёт 
меньше трёх дней. Здесь уже тренерские 
задумки: растащить, растянуть игровое 
время между футболистами, чтобы они 
хорошо себя чувствовали во всех трёх 
матчах, проходящих менее чем за не-
делю. Тем более можно было поберечь 
игрока, когда в принципе тебя ничья 
устраивала так же, как и соперника.

Водным стилем
Паралимпийская сборная завоевала россыпь медалей в плавании

Анастасия Плетнёва

Н а Паралимпиаде 2 сентября разы-
грывалось 48 комплектов наград 

в 15 видах спорта. Российские участни-
ки Игр значительно пополнили свою кол-
лекцию наград, но всё равно опустились 
на третью строчку в медальном зачёте. 
Проблема в одном — не было золотых на-
град. В четверг у команды ПКР только се-
ребряные и бронзовые медали в плава-
нии и тхэквондо. Причём тхэквондисты 
Даниил Сидоров и Анна Поддубская ста-
ли первыми призёрами из России в ко-
рейском боевом искусстве.

Первую медаль Игр в четверг рос-
сияне взяли в плавании — одном из са-
мых медалоёмких турниров в Японии. 
Вячеслав Ленский долгое время был 
на четвёртом месте в финале на 400 м 
вольным стилем, но сумел стать тре-
тьим. Его практически догнал сооте-
чественник Андрей Граничка, но ему 
не хватило расстояния и скорости. Для 
Ленского это первая награда на Пара-
лимпиаде. После заплыва атлет поде-
лился своей локальной радостью — ему 
впервые удалось обогнать партнёра 
по команде.

— Я сегодня впервые обыграл Гранич-
ку: мы соперничаем с 2014 года, и раньше 
мне ни разу это не удавалось, — отметил 
спортсмен в беседе с журналистами. — 
Но мы с тренером провели огромную 
подготовку, и, наверное, по-другому 
быть не могло.

Ещё одну бронзу добыл пятикрат-
ный чемпион мира Александр Скалиух, 
которому до этого пьедестал на круп-
нейшем старте не покорялся. На второй 
половине дистанции россиянин едва 
не уступил белорусу Егору Щелкано-
ву, но смог собраться. После атлет рас-
сказал, что свой успех связывает с под-
держкой семьи.

— Меня всю жизнь очень поддержива-
ла моя семья — папа, мама, брат, поэто-
му медаль я хочу полностью посвятить 
им, их поддержке и отваге, — рассказал 
Александр Скалиух представителям 
прессы. — Не всегда у меня получалось, 
но семья меня только поддерживала 
и помогала во всём.

Вячеславу Емельянцеву в заплыве 
на 100 м брассом досталось серебро. 
Многие спортсмены говорят, что они 
могли выступить лучше, если бы Па-
ралимпиада не была перенесена на год. 
За это время легко было потерять фи-
зическую форму, было неизвестно, бу-
дут ли вообще проводиться соревно-
вания, а если и да, то в каких условиях. 
Но пловец Емельянцев, наоборот, счи-
тает, что перенос Игр помог ему выи-
грать медаль.

— Я очень рад, потому что утром кое-
как зашёл в финал с восьмым временем, 
на тоненького, как говорится, но в фи-

нале показал всё то, к чему готовился, — 
заявил на пресс-конференции Вячес-
лав Емельянцев. — Мальчик, который 
сегодня выиграл, появился совершен-
но недавно, в пандемийный год, и, если 
бы Паралимпиада прошла на год рань-
ше, его бы не было.

Валерии Шабалиной, трёхкрат-
ной чемпионке этих Игр, на этот раз 
пришлось довольствоваться второй 
строчкой. Пятая медаль в плавании се-
годня — у Владимира Даниленко: брон-

за на дистанции 50 м спиной. После со-
ревнований он рассказал, что не ожидал 
выиграть на Паралимпиаде три награ-
ды — у атлета ещё два третьих места.

— Это были мои первые Паралимпий-
ские игры, и очень круто, что я в них по-
участвовал, ещё и выиграл три меда-
ли, — сказал «Известиям» Владимир 
Даниленко. — Я не очень рассчитывал 
на такой результат перед соревновани-
ями, потому что мы видели, какая жёст-
кая идёт конкуренция.

В эстафетах отечественные пара-
лимпийцы тоже завоёвывали награ-
ды — Анастасия Гонтарь, Елизавета Си-
доренко, Виктория Ищиулова и Ани 
Палян выиграли серебро среди спорт-
сменов с нарушениями опорно-двига-
тельного аппарата.

В Токио выступали также спортсме-
ны из Афганистана. Тхэквондистка За-
кия Худадади незадолго до турнира 
смогла выбраться из страны, а сегодня 
успела посоревноваться в категории 
до 49 кг. Выбыла в 1/8 финала, но это всё 
равно хорошее достижение для сбор-
ной — Закия всего лишь вторая женщи-
на из Афганистана, участвовавшая в Па-
ралимпийских играх.

У россиян в этом виде тоже есть свои 
герои — по бронзе заработали Даниил 
Сидоров и Анна Поддубская. Сидоров 
обыграл француза Бофа Конга в весе 
до 61 кг, а Аня — украинку Викторию 
Марчук в весе до 49 кг. Это первые ме-
дали России в тхэквондо на Паралим-
пиаде. Правда, в Токио этот вид спорта 
только дебютировал в программе Игр. 
Напомним, в августе во время Олимпи-
ады наши тхэквондисты взяли четы-
ре медали. Владислав Ларин и Максим 
Храмцов уверенно выиграли в своих ве-
совых категориях, подтвердив статус 
фаворитов. А серебро Татьяны Мини-
ной и бронза Михаила Артамонова ста-
ли приятными неожиданностями.

В командных играх тоже были успе-
хи — сборная России по волейболу сидя 
вышла в финал Игр. 4 сентября пройдёт 
заключительный матч на турнире, а со-
перник определится чуть позже — это 
будет Босния и Герцеговина или Иран.

Из внесоревновательных новостей: 
министр спорта Олег Матыцин расска-
зал, как будут встречать российских 
спортсменов после окончания сорев-
нований в Токио.

— Планируем торжественную встре-
чу паралимпийцев на Красной площади 
6 сентября. В том же формате, что был 
реализован при встрече олимпийской 
сборной. К нашим спортсменам долж-
но быть равное внимание, — сообщил 
он «Известиям». — Президент РФ плани-
рует встречу с паралимпийцами. 

2 сентября определили и знаменос-
ца паралимпийской сборной. Честь до-
верили Роману Жданову. В Токио он за-
воевал два золота на дистанциях 50 м 
брассом и 150 м комплексным плавани-
ем, попутно установив два мировых ре-
корда. Также у россиянина две бронзы.

Всего наша сборная в четверг заво-
евала три серебряные и пять бронзо-
вых наград. Золота в этот день не было. 
Из-за этого российские спортсмены по-
теряли вторую строчку в медальном за-
чёте и уступили команде Великобрита-
нии. Разрыв, правда, небольшой — всего 
одна награда высшего достоинства.
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Режиссёр: Максим Свешников.  
В ролях: Любовь Аксёнова, Егор Кореш-
ков, Юлия Топольницкая, Алина Алек-
сеева.

Фильм Максима Свешникова «Не-
футбол» — новая «серия» в череде по-
любившихся зрителю отечественных 
околоспортивных релизов. Это несколь-
ко инфантильная феминистская коме-
дия о крушении гендерных стереотипов 
и о том, что исключительно мужских 
профессий не бывает. Главная героиня — 
капитан женской футбольной сборной 
таганрогского завода «Металлург» Даня 
Белых (Любовь Аксёнова) — привычна 
к нападкам и только глаза закатывает 
в ответ на увещевания: «Вон у Ленки уже 
двое детей, а ты всё за мячиком гоня-
ешься». Но теперь её постигла череда не-
урядиц куда более существенных, чем 
вялые упрёки окружающих. Отсутствие 
финансирования, уход ключевых игро-
ков, болезнь тренера — в общем, сборная 
приказала долго жить.

Даня совершает невозможное — со-
бирает команду из бывших однокласс-

ниц, разыскивая их по всему городу 
и вырывая из привычного уклада, сло-
жившегося у них в соответствии с зако-
нами жанра по-обывательски банально: 
Надька — разведёнка, Ленка — много-
детная мать, Алия — продавщица в се-
мейном бизнесе и торгует на базаре 
овощами... Даня внушает подругам но-
вый уровень уверенности в себе: не тёт-
ка с рынка, а вратарь от Бога, «реакция — 
муха не пролетит»; не домохозяйка, 
а Рыжая Молния, которая играет поч-
ти как Месси. В общем, «бабоньки, по-
гнали».

Главная идея фильма — шаблоны, 
лишний вес и неуверенность в себе пора 
отправить на скамейку запасных. Дев-
чонки рвутся к победе не только в спор-
те, но и в жизни. «Нефутбол» позицио-
нируется как фильм от создателей 
ленты «Любовницы», где яркие моло-
дые актрисы Паулина Андреева, Алек-
сандра Бортич и Юлия Александрова 
с наслаждением строили каверзы муж-
чинам, проштрафившимся на любовном 
фронте, попутно открывая в себе гуру 
и дерзких фурий русской феминисти-
ческой повестки. Футбольные девуш-
ки слегка модернизировали этот анах-
ронизм — они не мстят, не примеряют 
наряды из «кино для взрослых». Просто 
гнут свою линию, сформулированную, 
как ни странно, мужчиной — новым тре-
нером в исполнении Егора Корешкова: 
никому вы, девчонки, ничего не долж-
ны — ни замужества, ни детей, ни бор-
щей. А кто их обязывает-то? Их провин-
циальные мамы!

Режиссёр: Дестин Дэниел Креттон.  
В ролях: Симу Лю, Аквафина, Чжан 
Мэнъэр, Чэнь Фала.

Блокбастер с супергероем-азиатом 
задумывался в недрах Marvel давно. Ещё 
в 1980-е продюсеры компании пригла-
шали на главную роль Брэндона Ли — об-
раз его легендарного отца Брюса Ли как 
раз вдохновлял художника Пола Гула-
си, когда он создавал истории о китай-
ском мастере боевых искусств Шан-Чи. 
Начинается фильм с рассказа о маль-
чике, который был воспитан злобным 
и амбициозным отцом, китайским де-
спотом Вэньву, как идеальная машина 
для убийств. Однако эта миссия парня 
не прельщала. Шан-Чи (Симу Лю) сбе-
жал из Поднебесной, переехал в США, 
назвался Шоном, устроился парковщи-
ком в гостиницу, подружился с девуш-
кой Кэти (Аквафина). Всё было хорошо, 
пока не объявилась младшая сестра 
Шан-Чи — Сялин. Как оказалось, её пре-
следуют злоумышленники в надежде 
отобрать семейную реликвию — древ-
ние кольца, многократно усиливающие 

сверхспособности. И тут кино оборачи-
вается фильмом-становлением, пове-
ствующим о превращении «штатского» 
молодого человека в супергероя.

Режиссёру удалось совместить жанр 
зрелищного блокбастера с фантазий-
ной костюмной сказкой, местами на-
поминающей аниме. Главной звездой 
картины стал Тони Люн, обладатель на-
грады Каннского кинофестиваля и лю-
бимый актёр Вонга Карвая. Его Вэнь-
ву — глубоко трагический антагонист, 
несправедливый и жестокий, потонув-
ший в собственной боли.

Режиссёр: Макарена Асторга.  
В ролях: Хавьер Рей, Пас Вега, Карлос 
Алькантара, Фернандо Техеро.

Мистический триллер дебютант-
ки Макарены Асторги — квинтэссен-
ция атмосферной испанской ретрожу-
ти. Здесь и драматические пейзажные 
красоты забытого Богом и погрузив-
шегося в безвременье патриархально-
го городка где-то в окрестностях Мала-

ги, и скрип половиц, и волки-оборотни 
в полном опасностей диком лесу, и дух 
Франсиско Гойи и Гильермо дель Торо.

Готичный в своём замогильном вели-
колепии и весьма обаятельный при этом 
фильм с удовольствием эксплуатирует 
шаблоны. Протагонист, молодой писа-
тель Антонио (Хавьер Рей), решив отдо-
хнуть от городской суеты, отправляет-
ся в глухомань. Красивая, но странная 
аборигенка сдаёт ему дом, но все мест-
ные жители как по команде оказывают 
чужаку крайне недоброжелательный 
приём. Вокруг растерянного постояль-
ца сгущается чертовщина... Да, есть ещё 
священник и зловещая собачка, напо-
минающая египетского псоглавого бога 
Анубиса.

Режиссёр: Христос Нику.  
В ролях: Арис Серветалис, София Йор-
говассили, Анна Калаициду, Аргирис 
Бакирцис.

Номинированный на «Оскар-2021» 
от Греции полнометражный дебют 

Христоса Нику был также представлен 
на Венецианском кинофестивале про-
шлого года. В Афинах разгорается нео-
бычная эпидемия — люди внезапно теря-
ют память. Жертвой болезни становится 
и Арис — его находят на остановке авто-
буса без документов. В реабилитацион-
ном центре он узнаёт, что восстановить 
память невозможно. Взамен ему пред-
лагают программу по созданию новой 
личности. После лечения Арис отправ-
ляется в снятые для него апартамен-
ты, где получает по телефону коман-
ды, тренирующие житейские навыки: 
«попробуй прокатиться на велосипеде», 
«прыгни с 10-метровой вышки в бассейн», 
«иди в бар и познакомься с девушкой», 
«займись с ней сексом в туалете»... Арис 
встречает девушку, но уединиться в раз-
гар шумной вечеринки предлагает она 
сама. Обольщаться, конечно, не стоит: 
она живёт по той же «беспамятной» про-
грамме, только на шаг вперёд.

Наивный сюжет банализирует раз-
вязка: последним кейсом оказывается 
необходимость похлопотать об умира-
ющем в больнице, побыть с ним до его 
последнего часа, а потом помочь его 
родственникам. Когда Арис всё это про-
делывает, выясняется, что потеря па-
мяти была бессознательным побегом 
от действительности. Герой возвраща-
ется в свой дом, несёт цветы на моги-
лу жены и ест яблоки, которых до того 
упорно избегал. Где-то он слышал, что 
они способствуют укреплению памяти. 

Дарья Ефремова

«НЕФУТБОЛ» «ШАН-ЧИ И ЛЕГЕНДА ДЕСЯТИ КОЛЕЦ»
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